
МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ Эффективность социального контракта – наглядно

КАЖДОМУ ДАЕТСЯ ПО ТРУДУ 

Во Владикавказе прошла выставка лучших проектов получателей 
государственной социальной помощи на основании социального 
контракта «Сделай бизнес сам!»
Аделина КАМБЕГОВА

Ярмарки местной продукции пользуются 
особой популярностью – их ждут всегда и с 
большим нетерпением. Ведь для многих это 
место, где можно сделать добротную и выгод-
ную покупку, а для других, наоборот – успешно 
реализовать плоды своих трудов.

27 июня во дворе Национального музея 
РСО–А прошло праздничное мероприятие: 
ярмарка-выставка, организованная республи-

канским министерством труда и социального 
развития и собравшая более 100 человек. На 
площадке была представлена продукция по-
лучателей государственной меры поддержки 
проживающих во Владикавказе на основании 
социального контракта. В мероприятии при-
няли участие люди из совершенно разных 
сфер деятельности, что в очередной раз про-
демонстрировало популярность малого пред-
принимательства в Северной Осетии.

«Наше ведомство занимается оказанием 

подобной помощи с 2021 года. На сегодняшний 
день у нас заключено более 3,5 тысячи соци-
альных контрактов. Этот механизм позволит 
людям, имеющим таковое желание, изменить 
свою жизнь, открыть какое-то дело, – отме-
тила министр труда и социального развития 
РСО–А Алина Айдарова. – На подобных ме-
роприятиях можно воочию увидеть реальные 
результаты социальной помощи. А для людей, 
представляющих свою продукцию, это еще и 
хорошая реклама». 

Пошив обуви, производство шоколада, 
зефира, тортов, изготовление дизайнерских 
изделий и мебели из гамачного шнура, вы-
ращивание микрозелени – далеко не полный 

список того, в чем реализуют себя получатели 
государственной помощи. Ассортимент ярмар-
ки был невероятно широким.

«Присмотрела себе очень симпатичный 
кожаный бумажник. Качество достойное. И 
вообще, выбор большой – как пришла, так 
глаза сразу же и разбежались, – поделилась 
жительница Владикавказа Анета Кадохова. 
– О социальном контракте узнала впервые. 
Очень заинтересовала данная мера поддерж-
ки. У меня мама мастерски владеет спицами 
и крючком, шьет и вещи, и игрушки. Все уди-
вительно красивое. Обязательно обо всем ей 
расскажу, возможно, она заинтересуется и 
откроет свое дело».

Россельхозцентр 
«чистит» поля
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, днем 29 июня 
по республике ожидается облачная с прояснениями  погода: местами 

кратковременный дождь, в отдельных районах сильный, гроза. 
При грозе местами усиление ветра. В степных районах высокая 

пожароопасность. Температура воздуха по республике 27–32, 
во Владикавказе 27–29 градусов.

85.62 93.86+0,57 +0,73

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ НЕРАВНОДУШНЫ. Накануне в Север-
ной Осетии участниками акции «Спаси жизнь 
ребенку с лейкозом», организуемой благо-
творительным фондом «Быть добру», стали 
18 человек. Мероприятие проводится каждое 
воскресенье, а иногда и чаще. Благодаря акции 
2733 человека стали потенциальными донорами 
костного мозга.
♦ ТЕХНОШКОЛА. В Северной Осетии про-

ходит инженерно-технический интенсив для 50 
учеников со всей республики. Ребята изучают 
различные направления, включая гончарное 
дело и киберспорт. Цель проекта – развить 
логическое мышление и помочь определиться 
с профессией в будущем. Лекции об информа-
ционных технологиях читают преподаватели 
СКГМИ.
♦ ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО. На капи-

тальный ремонт дороги «Подъезд к базе «Ала-
ния» в 1,2 км планируют направить 25,6 млн 
рублей. Соответствующий тендер опубликован 
на сайте госзакупок. Заказчиком выступает 
Комитет по транспорту и дорожной инфраструк-
туре РСО–А. Работы необходимо выполнить 
до 1 декабря 2023 года, следует из контракта.
♦ ДОСТОЯНИЕ НАЦИИ. В Северной Осетии 

поток туристов увеличился почти на 70% по 
сравнению с 2022 годом. Уникальным компонен-
том маршрутов, которые приобрели популяр-
ность у отдыхающих, стали традиционная кухня 
осетин и обычаи гостеприимного застолья. Каж-
дый второй прибывающий на отдых в республи-
ку просит включить в поездку торжественный 
ужин в национальном стиле.
♦ С ЗАБОТОЙ О СТАРШИХ. Во Владикавказе 

прошла благотворительная акция «Ретротрам-
вай». 30 получателей социальных услуг респу-
бликанского дома-интерната для пожилых и 
инвалидов «Забота» отправились в экскурсию 
по городу. Во время поездки прямо в вагоне 
гостям представили концертно-развлекатель-
ную программу. Акцию провели совместно 
Министерство труда и социального развития 
и Министерство образования и науки РСО–А.
♦ СЛЕТ АКТИВИСТОВ. Более 150 юных ар-

мейцев собрались в моздокском Дворце культу-
ры. Под руководством старших товарищей они 
повторили этапы строевой подготовки, «Клятву 
юн армейца», слова приветствия. В рамках 
слета были также определены лучшие отряды, 
отличившиеся за прошедший учебный год. От-
дельно отмечена масштабная работа по патри-
отическому воспитанию в рамках юнармейского 
движения школы-интерната г. Моздока.

Пульс республикиПульс республики

Святилище к празднику 
благоустроили

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход 4:24
заход 19:42

долгота дня 15:18

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Как улучшить свое благосостояние?
Диана ГУССАЛОВА, самозанятая, г. Ардон: 
– Вариант только один: много и с удовольствием 

трудиться. Сейчас много государственных программ 
в поддержку малоимущих и  многодетных семей, в 
которых можно поучаствовать и повысить свое матери-
альное положение. Нужно пробовать себя в том, что у 
тебя получалось и чем тебе нравится заниматься. Этим 
могут быть шитье, выращивание овощей, цветоводство, 
производство молочной продукции и изделий декора-
тивного искусства... Выбор большой. Сделать первый 
шаг поможет государство, а дальше все зависит только 
от себя самого. Работай упорно, добивайся результата 
–  и обязательно почувствуешь, что благосостояние 
повысилось.

Марат ЦАГАРАЕВ, директор по маркетингу и пер-
соналу ООО «Снежная королева», отец пятерых 
детей: 

– Нет одинаковых рецептов, но я считаю, что нужно 
ответственно и качественно делать свою работу, расти 
в профессиональном плане. Чтобы быть конкуренто-
способным не только на предприятии, в отрасли, но 
и в жизни,  нужно держать руку на пульсе, потому что 
сегодня вместе с нами меняется и государство, созда-
ются меры поддержки групп населения, специалистов. 
За всем нужно следить и развиваться в соответствии с 
тенденциями рынка. У всех разный старт: кого-то под-
держивают семья, фамилия, у кого-то есть финансы, 
а кто-то – боец по жизни и понимание цели его только 
укрепляет. Я – из последней категории. Ну и дети, 
конечно. Я всегда стремился иметь большую семью. 
Дети – сильнейший стимул двигаться вперед.

Илона, жительница г. Владикавказа:  
– Как улучшить свое благосостояние? Не бояться 

перемен, быстро подстраиваться под веяния времени, 
слушать желания и верить в свои силы, планировать, 
учиться, как губка впитывать полезную информацию. Я, 
к примеру, работала переводчиком, потом захотела на-
учиться танцевать, а затем закончила курсы массажа. И 

теперь могу совмещать репетиторство и оздоровитель-
ные практики. Разве не прекрасно, что в наше время 
можно обучиться всему, что душа желает?! 

Диана КОЗЫРЕВА, певица: 
– Несколько лет назад я ушла с работы в МФЦ, где по-

лучала совсем небольшую заработную плату. Но нашла 
свое призвание в другом, начала писать песни, потом 
они звучали в радиоэфирах, меня стали приглашать 
на различные площадки выступать. Таким образом, 
улучшились и мое благосостояние, и состояние души… 
Так что не бойтесь делать то, что любите, остальное 
обязательно приложится!

Алик БАГАЕВ, индивидуальный предпринима-
тель: 

– Многие из моих успешных знакомых капитал  зара-
ботали, конечно, своим умом. Но как показывает жизнь, 
это не единственный способ твердо стоять на ногах. Не 
стоит сбрасывать со счетов так называемые полезные 
знакомства. У кого-то влиятельные родственники, кто-
то случайно попал в нужную струю.

Амиран КАЧМАЗОВ, Пригородный район:
– У нас собственный дом, участок в 25 соток. Раньше 

держали скот, но когда отец скончался, продали.
Я после окончания школы пока постоянную работу 

не нашел, поэтому с деньгами у нас проблемы. И в 
прошлом году, посоветовавшись с матерью, решили 
купить двух телок, чтобы, как раньше, были у нас свои 
молочные продукты. Зимой телки отелились и стали 
давать больше молока. Ухаживать за ними и телятами 
непросто. Приходится рано вставать, чтобы подоить, 
покормить и выгнать на пастбище. Мать готовит из 
молока сыр. Сначала ездила в город продавать его на 
рынок. Но в последнее время жители нашего села и 
соседнего Октябрьского стали приобретать сыр у нас 
на месте. Появились деньги на первоочередные нужды, 
а также на натуральные молочные продукты для себя. 
Жить стали лучше, хотя трудиться приходится немало. 
Но оно того стоит.

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

ИНТЕРВЬЮ ПО ПОВОДУ

Казбек Фриев: 65 лет в строю!
Сегодня исполняется 75 лет со дня рождения одного из уважаемых 
жителей Осетии. Кадровый военный, он многое сделал для развития 
системы гражданской обороны, урегулирования вооруженного 
конфликта в Пригородном районе, создания миротворческих сил для 
поддержания мира в Южной Осетии, а также для отражения грузинской 
агрессии в августе 2008 года. Уже почти три года Казбек Николаевич 
возглавляет Совет ветеранов РСО–А. Накануне значимой даты «СО» 
попросила юбиляра рассказать о фактах биографии и главных событиях 
его яркой общественной жизни.

Всеволод РЯЗАНОВ

– Казбек Николаевич, во-
первых, поздравляем вас с 
красивой и значимой датой, 
желаем здоровья и успехов 
во всех начинаниях! А начать 
хотелось бы с вопроса: поче-
му вы решили связать свою 
жизнь с армией?

– Спасибо за поздравление, 
в свою очередь желаю всем 
моим согражданам здоровья и 
процветания, а Осетии и России 
– стойкости и победы во всех 
делах! А что касается выбора 
мной жизненного пути, то к это-
му привело многое. 

Мой отец – кадровый офицер 
Николай Саламович – ушел в 
армию рядовым в 1938 году, а 
в 1945-м был уже капитаном, 
командиром минометной ба-
тареи, кавалером четырех ор-
денов. Защищал Москву, осво-
бождал Центральную Россию 

и Украину, брал Будапешт, во-
йну закончил в Австрии. Был 
представлен к званию Героя 
Советского Союза, но награ-
ду заменили на очень редкий, 
особенно среди младших офи-
церов, орден Кутузова. 

После демобилизации вер-
нулся во Владикавказ и купил 
дом на улице Артиллерийской, 
в котором жила мать… Иссы 
Александровича Плиева!

Кроме того, отец и Плиев 
знали друг друга по фронту, 
так как отец воевал в соста-
ве 5-го Донского гвардейского 
казачьего корпуса. Исса Алек-
сандрович вспоминал о нем в 
своей книге «Под гвардейским 
знаменем».

Конечно, отец хотел, чтобы я 
продолжил его дело, к тому же 
в конце 50-х мои сверстники 
и товарищи мечтали стать су-
воровцами… Как вы думаете: 
был у меня иной выбор в жизни?

– Вы поступили в суворов-
ское училище во Владикав-
казе?

– Да, тогда, в 1959 году, оно 
называлось так: «Кавказское 
Краснознаменное суворовское 
военное училище» и было един-
ственным в стране Краснозна-
менным, учиться в нем было 
необыкновенно престижно. 
Оно вело свою историю еще с 
царских времен, а потом было 
офицерским суворовским учи-
лищем.

Среди моих однокашников 
были дети членов политбюро 
страны, командующих военны-
ми округами, Героев Советско-
го Союза… Но были и простые 
осетинские ребята – Урузмаг 
Огоев, Казбек Цахилов, Му-
рат Тебиев и Георгий Хабаев. 
Их имена до сих пор известны 
почти всем жителям республи-
ки и далеко за ее пределами.

(Окончание на 2-й стр.)

БОЕВЫЕ 
НАГРАДЫ 
Сергей 
МЕНЯЙЛО 
передал ордена 
Мужества 
семьям 
военнослужащих

Подвиг 
героев – 
навечно
Глава РСО–А 
встретился с семьями 
военнослужащих, 
погибших при 
проведении 
специальной 
военной операции 
на территории 
Украины.

В. СЕВЕРНАЯ

Руководитель Северной 
Осетии выразил соболезнова-
ния родным и близким героев 
и передал им ордена Муже-
ства, которыми Указом Прези-
дента Российской Федерации 
посмертно награждены воен-
нослужащие, проявившие при 
исполнении воинского долга 
мужество, отвагу и самоот-
верженность.

– Знаю, что никакие слова 
в такой ситуации не смогут 
утешить. Вы потеряли сво-
их близких. Однако должны 
знать, что ваши сыновья, 
мужья, братья – настоящие 
герои, мужчины, которые не 
прятались, не отсиживались 
за чужими спинами. Они от-
дали свои жизни за свободу 
своей страны, за светлое бу-
дущее детей. Они – наша гор-
дость и наша память! – сказал 
Сергей Меняйло.

Он также отметил, что пе-
ред руководством муниципа-
литетов, социальных служб 
региона стоит задача оказы-
вать всю необходимую помощь 
и поддержку семьям погибших 
военнослужащих по самым 
разным вопросам.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ДАТА 
29 июня в России 
отмечается 
День партизан 
и подпольщиков 

Óâåêîâå÷èòü 
èìÿ âîèíà
В канун 
памятной даты 
во Владикавказе 
состоялась 
церемония 
возложения цветов 
к бюсту героя 
партизанского 
движения 
Белоруссии Елкана 
(Ильи) Гавриловича 
ГУРИЕВА, офицера 
Красной армии, 
кавалера ордена 
Красного Знамени, 
родившегося в 
осетинском селении 
Кадгарон в 1912 
году. 

А. ИВАНОВ

Организаторами церемо-
нии  выступили авторы соци-
ально значимого проекта уве-
ковечения памяти героев «На 
Барбашовом поле» – Северо-
Осетинская  региональная 
общественная  организация 
содействия развитию граж-
данского общества «Алания» 
в лице руководителя гран-
тового направления Артура 
Каирова и Продюсерский 
центр Павла Беккермана в 
лице его руководителя – за-
служенного деятеля искусств 
Республики Южная Осетия, 
кандидата педагогических 
наук П. Беккермана. 

На церемонии поднимался 
вопрос увековечения памяти 
Ильи Гавриловича Гуриева 
через присвоение его имени 
образовательным учрежде-
ниям, а также улицам в горо-
дах и селениях республики, 
как это сделано в Белорус-
сии. «Активный участник под-
полья, образец настоящего 
командира, выдающийся че-
ловек и в своих поступках, 
и в помыслах», –  так писал 
о Елкане Гуриеве Маршал 
Советского Союза Андрей 
Еременко в своих мемуа-
рах. Также отмечалось, что 
партизан И.Г. Гуриев воевал 
в отряде Героя Советского 
Союза Османа Мусаевича 
Касаева, имя которого уве-
ковечено как в Белоруссии, 
так и на родине, в Карачаево-
Черкесской Республике. 

МЫ ВМЕСТЕ Через медицинскую миссию «Единой России» в новых регионах прошли 
2 тысячи волонтеров

Гуманитарная поддержка
В больницах и госпиталях 
отработали более 800 
медиков-волонтеров и 
1200 активистов МГЕР 
и «Волонтерской роты» 
– их опыт стал основой 
для необходимых 
законодательных 
изменений в сфере 
здравоохранения.

Альбина ШАНАЕВА

С начала СВО «Единая Россия» 
организовала отдельное направление 
гуманитарной миссии в новых реги-
онах – медицинское. За это время в 
Донбассе, Херсонской и Запорожской 
областях местным медикам помогали 
более 2 тысяч человек. Это врачи рос-
сийских учреждений здравоохранения, 
медсестры, студенты-медики.

«В апреле 2022 года в Мариуполе 
шли бои, и помощь врачей была нужна 
как воздух. В те дни «Единая Россия» 
открывала единственный на левом 
берегу медицинский центр для жи-
телей города – «Аполлония». Туда я 
позвал ребят, они сразу откликнулись 
на предложение. Их работа – яркий 
пример самоотверженности и без-
граничной преданности своему делу. 
Я благодарен каждому из более чем 
800 медиков-добровольцев, которые 
приехали в Донбасс, помогали и по-
могают сейчас гражданским и воен-

ным», – рассказал депутат Госдумы от 
«Единой России» Дмитрий Хубезов, 
который сам в третий раз отправился 
добровольцем на фронт.

Ежедневно с июня 2022 года помощь 
пациентам и врачам больницы интен-
сивного лечения Мариуполя, больницы 
им. Калинина в Донецке, военного 
госпиталя в Луганске, а также жите-
лям Херсонской области в пунктах 
временного размещения оказывают 
волонтеры «Молодой гвардии» «Еди-
ной России» и «Волонтерской роты». 
Подготавливать их к работе в медуч-
реждениях помогают специально орга-
низованные «Единой Россией» курсы.

«По линии минздрава обучаем вра-
чей, медсестер, студентов медицин-
ских вузов и колледжей современным 
правилам оказания первой помощи. 
Опыт военной медицины показал, что 
от человека, который первым при-
ходит на помощь к бойцу, зависит не 
только жизнь, но и судьба его семьи. 
Все армейские достижения по оказа-
нию первой помощи нужно изучать и 
перенимать гражданским ведомствам. 
Мы видим, что во многом причины 
предотвратимых смертей едины как на 
поле боя, так и при обстреле мирных 
граждан, при ДТП и иных ЧС. И прин-
ципы оказания помощи должны быть 

едиными», – отметил Дмитрий Хубезов.
Отвечать за создание единых про-

грамм обучения, подготовку инструк-
торов, обновление теоретических 
знаний, внедрение современных прак-
тических умений будет Федеральный 
центр медицины катастроф Минздра-
ва России. Для помощи жителям новых 
регионов привлекают лучшие кадры.

К гуманитарной миссии присоеди-
нились депутаты всех уровней, акти-
висты и сторонники партии, отметил 
заместитель секретаря регионального 
отделения «Единой России», руково-
дитель волонтерского центра партии 
Марат Едзоев.

«Мы организовали сбор гуманитар-
ной помощи для жителей новых реги-
онов, уже отправлено более 60 тонн 
груза. Это строительные материалы, 
продукты питания и питьевая вода, 
предметы первой необходимости, – 
уточнил он. – Оказывается поддерж-
ка и вынужденным переселенцам, 
проживающим в настоящее время в 
пунктах временного размещения на 
территории нашей республики. 

Кроме того, депутаты «Единой Рос-
сии» неоднократно посещали места 
дислокации наших ребят – участников 
СВО, передавали им медикаменты, 
предметы экипировки, теплую одеж-
ду, специальную технику, продоволь-
ствие. 

Мы продолжим оказывать помощь 
участникам спецоперации, членам их 
семей, а также жителям пострадав-
ших регионов, до тех пор пока в этом 
будет необходимость».

Мира и счастья всем!
Координационный совет международного общественного 

движения «Высший Совет осетин» поздравляет всех мусульман 
республики с праздником Курбан-байрамом! 

Пусть этот радостный праздник подарит надежду, принесет в 
ваши дома счастье, наполнит их благодатью. 

 Желаем мира над головой, здоровья и благополучия, добра и 
радости!

И.о. председателя МОД «ВСО»
Казбек ЕНАЛДИЕВ. 

Казбек Фриев: 65 лет в строю!
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– А потом из суворовцев – в офи-

церы?
– Конечно, тем более что еще до 

окончания училища в возрасте всего 
47 лет ушел из жизни мой израненный 
на войне отец. Я обязан был продол-
жить его дело и после окончания су-
воровского училища в 1969 г. поступил 
сразу на второй курс Бакинского обще-
войскового.

По его окончании попал сначала в 
Группу советских войск в Германии, 
потом – в Туркестанский военный 
округ, где дослужился до командира 
батальона.

В 1980-м в возрасте 32 лет меня на-
правили в Академию им. М.В. Фрунзе. 
После трех лет учебы – командовать 
уже полком Прикарпатского военного 
округа в Ровно, затем – в Ужгород.

Практически сразу же мне при-
шлось командовать выдвижением 
полка к границе Западной Германии в 
ходе проводимых министром обороны 
страны Маршалом Советского Союза 
Дмитрием Устиновым грандиозных 
учений «Запад-84». По их итогам мой 
полк стал лучшим, за что главком от-
метил меня именными часами.

– В вашей биографии прослежи-
вается еще одно совпадение: ваш 
отец освобождал Украину, а вы на 
ней служили…

– Скажу больше: отец имел благо-
дарности главкома Сталина за осво-
бождение Волновахи и Мариуполя! 
Сегодня эти названия вновь знакомы 
каждому россиянину. А в мою бытность 
в Закарпатье оно было одним из самых 
просоветских регионов страны, побра-
тимом нашей республики.

Они обменивались делегациями и 
культурными событиями, вели прямую 
торговлю. И именно по этой причине 
во Владикавказе до сих пор работает 
магазин с таким названием. Отноше-
ния были глубоко дружескими, даже 
братскими.

– А как это вяжется с сегодняш-
ним отношением Украины к России?

– В Закарпатье почти нет этнических 
украинцев, в особенности западных. 
Там живут русины, этнические венгры 
и представители других народов. Они 

всегда активно боролись вместе с 
остальным советским народом с укра-
инским национализмом и фашистами-
бандеровцами, в том числе и сегодня.

Об этом хорошо помнят львовские 
националисты и киевский режим, про-
водят там «зачистку» несогласных 
с их фашистской политикой. Одной 
из мер является принудительная от-
правка жителей Закарпатья на бойню 
в Донбасс.

Кстати, еще в 1990-м, когда я служил 
уже в штабе того же округа во Львове, 
там снесли памятник Ленину и разма-
хивали нынешними флагами Украины, 
а не Украинской ССР!

Но это был уже конец моей «укра-
инской эпопеи», а до этого, весной 
и летом 1986-го, я два месяца был 
замначальника одной из четырех опе-
ративных групп, ликвидировавших по-
следствия самой страшной в истории 
ядерной аварии – в Чернобыле…

– А чем эта самая ваша «эпопея» 
завершилась?

– В 1990 г. я вернулся на родину на 
должность замначальника республи-
канского штаба гражданской обороны. 
Это были смутные времена, и одним 
из их последствий стал вооруженный 
конфликт в Пригородном районе. По 
линии ГО мы проводили все возмож-
ные мероприятия по предупреждению, 

а затем – и ликвидации тяжких послед-
ствий конфликта.

Но, как говорится, беда не приходит 
одна, и с весны 1992 г. началось резкое 
обострение грузино-югоосетинского 
вооруженного конфликта. Тогда на 
самом высоком политическом уровне 
в него вмешалась Россия и развела 
воевавшие стороны с помощью меха-
низма смешанных миротворческих сил.

– Когда вы приняли командова-
ние Осетинским миротворческим 
батальоном?

– Это случилось в первых числах 
декабря того же года. Первые месяцы 
его становления были самыми тяжелы-
ми. Наши бойцы несли круглосуточное 
дежурство по всей 100-километровой 
границе соприкосновения, подверга-
лись обстрелам, с риском для жизни 
вставали между участниками воору-
женных стычек. 

Помимо всего прочего мне пришлось 
с нуля создавать материальную часть 
батальона, обучать контингент, на-
лаживать быт солдат и офицеров, 
каждый день разбирать конфликтные 
ситуации с представителями Грузии и 
наблюдателями ОБСЕ. И уже тогда 
«наши западные партнеры», как еще 
недавно их называли наши дипломаты, 
заняли откровенно прогрузинскую 
позицию.

Командиром батальона я прослужил 
полтора года, до середины 1994-го, 
при этом официально продолжая ра-
ботать в руководстве ГО Северной 
Осетии, поэтому полноценно вернулся 
на свою должность первого замести-
теля уже министра по ГО и ЧС.

– Получилось отдохнуть?
– Какой мог быть отдых, когда в 100 

километрах от нас началась новая 
война – контртеррористическая опе-
рация в Чеченской Республике! Как 
соседний регион мы участвовали в 
гуманитарной и снабженческой рабо-
те – принимали раненых и беженцев, 
размещали, обустраивали, обратно 
отправляли помощь нашим бойцам и 
населению…

А в 2001 г. мне вновь очень настой-
чиво предложили возглавить миро-
творческие силы от Северной Осетии 
в Южной Осетии. Это было связано с 
тем, что прежнее руководство почти 
полностью развалило службу, и опять 
пришлось начинать с нуля…

– Но к этому времени в Южной 
Осетии все успокоилось… 

– Да, но ненадолго, и то, что это 
восстановление боеспособности на-
ших миротворцев было очень сво-
евременным, летом 2004 г. показа-
ло новое обострение, казалось, уже 
угасшего конфликта. На сей раз его 
поджигателем стал Саакашвили, на 
западные деньги вооруживший свою 
армию и вновь начавший обстрелы 
Южной Осетии вплоть до тяжелой 
артиллерии.

А о том, что полномасштабное на-
ступление Грузии не началось еще 
тогда во многом благодаря именно 
нашему батальону, я услышал не от 
кого-нибудь, а от министра обороны… 
Грузии Окруашвили. Он признал вы-
сочайший уровень подготовки моих 
офицеров и солдат.

– Да, тогда удалось установить 
шаткое перемирие, которое дли-
лось четыре года и закончилось 
августовской агрессией!

– Начало августа 2008-го помню 
очень хорошо.  Мы готовились серьез-
но, но силы оказались очень неравны-
ми, кроме того, у врага было и такое 
преимущество, как вероломство. Не-

смотря на все заверения Саакашви-
ли, сделанные ночью 7-го числа, я 
объявил по нашему батальону режим 
повышенной боеготовности.

Как это сработало, увидел весь мир: 
три подбитых нами танка навсегда 
остановились в десятках метров от 
нашего батальона на улице Привок-
зальной. Теперь она называется ули-
цей Миротворческих сил, потому что 
в нашем батальоне прятались сотни 
жителей Цхинвала, а победа стоила 
четырех жизней наших бойцов и здо-
ровья десятка раненых.

– Как сложилась дальнейшая 
судьба батальона и ваша лично?

– Еще больше года мы продолжали 
нести службу, а я направил представ-
ление на награждение орденами и 
медалями РФ за героизм и мужество 
двух десятков офицеров и солдат. По 
сей день ни один из них не награжден!

И 14 лет понадобилось на то, чтобы 
2,7 тысячи миротворцев, прослужив-
ших в зоне конфликта год и более, 
получили статус участника боевых 
действий и ежемесячную выплату в 
3,5 тыс. руб.

Начиная с 2010 года я занимал раз-
личные должности в общественных 
организациях, состоял в Обществен-
ной палате РСО–А. А в 2020-м меня 
выдвинули и избрали на нынешнюю 
должность – председателя совета 
ветеранов.

– Вам нравится эта работа?
– Ветераны – люди интересные, но 

с ними очень непросто. Много просьб, 
обращений, а возможности респу-
блики, тем более полномочия совета 
ветеранов, далеко не безграничны. И 
все же стараемся помочь каждому.

С началом СВО у нас появились 
новые заботы: о наших младших, за-
щищающих жителей новых российских 
территорий от банд неофашистов, 
а всю страну – от натовского при-
сутствия у своих границ. Так история 
повторяется, и очень горько, что у на-
родов Европы такая короткая память.

Ну а ветераны республики, как и вся 
страна, помогают Донбассу и нашим 
ребятам, чем могут. И, поверьте, по-
мощь эта немалая, но, главное, такая 
важная для тех, кому адресована!

ЗАСЕДАНИЕ Оперативный штаб – в действии

СОСТОЯНИЕ БЮДЖЕТА
Председатель 
Правительства 
РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ провел 
заседание 
оперативного штаба 
по повышению 
устойчивости 
развития экономики 
в условиях санкций.

Светлана ГРОМОВА

Доходы составили 20,9 млрд 
рублей, расходы – 20,3 млрд. 
Профицит – почти 600 млн. 
Налоговые и неналоговые до-
ходы – 6,2 млрд. Безвозмезд-
ные поступления находятся 
на уровне 14,6 млрд рублей, 
что по сравнению с соответ-
ствующим периодом прошлого 
года составляет 139%.  Такие 
данные привел врио мини-
стра финансов Олег Исаков, 
докладывая об исполнении 
республиканского бюджета 
за 5 месяцев текущего года.

В структуре расходов при-
оритетную долю по-прежнему 

составляет социально-куль-
турный блок, занимающий 
67,6%, или 13,7 млрд рублей.

– В полном объеме выпол-
нены обязательства перед 
населением в части предо-
ставления законодательно 
установленных социальных 
выплат и пособий, обеспече-

ния качественными услугами 
социальной сферы. В целом 
за истекший период на ис-
полнение обязательств по 
предоставлению социальной 
помощи населению республи-
ки направлено 3 млрд 369 млн 
рублей, – сообщил он.

Борис Джанаев поручил ве-

домству совместно с Управле-
нием Федеральной налоговой 
службы по РСО–А проводить 
анализ своевременного и пол-
ного поступления доходов в 
бюджет республики.

– Министерству финансов 
продолжить контроль за ис-
полнением республиканского 

бюджета, пристальное вни-
мание – исполнению всех со-
циальных обязательств перед 
нашими гражданами. Главам 
районов важно проводить 
аналогичную работу в части 
исполнения местных бюдже-
тов. Органам исполнительной 
власти республики – обеспе-
чить своевременное освоение 
средств, усилить контроль 
за достижением всех целе-
вых показателей. В рамках 
нацпроектов и госпрограмм 
на этот год у нас предусмо-
трено почти 14 млрд рублей 
– на ремонт, реконструкцию, 
строительство объектов со-
циального значения. Создаем 
и восстанавливаем дорожную 
инфраструктуру, модернизи-
руем коммунальную систему, 
– подчеркнул Борис Джанаев.

На заседании также были 
заслушаны доклады об опре-
делении единственного по-
ставщика, подрядчика, испол-
нителя по объектам закупок 
товаров, работ, услуг, заказ-
чиками по которым выступают 
профильные министерства и 
муниципалитеты республики.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Дорогие жители нашей республики!

Братья и сестры!
Поздравляю вас со знаменательным 

праздником Курбан-байрамом!
Обряд жертвоприношения, являю-

щийся символом праздничных дней, 
уходит своей историей во времена 
пророка Ибрахима (Авраама). Празд-
ник олицетворяет собой идеи добра и 
любви, взаимоуважения между людьми 
и народами, преданности своей Вере и 
благодаря свершению благих дел – при-
ближению к своему Творцу и Создателю.

Желаю Вам здоровья, мира и благополучия .
Молим Всевышнего о том, чтобы Он наполнил наши сердца 

любовью и милосердием. Укрепил нашу уверенность и наделил 
душевным спокойствием!

Молим Его о спокойствии в нашей стране и благополучии в 
республике, в каждом нашем доме, в каждой семье!

Успехов в наших благих делах и благих начинаниях!

Муфтий РСО–А
Хаджимурат ГАЦАЛОВ.

АПК: как хозяйствуем?

Второе дыхание 
садоводов
Возрождение российского садоводства 
связано с яблоневыми садами интенсивного и 
суперинтенсивного типов. Они закладываются 
с использованием новых технологий, что 
позволяет получать очень высокий урожай 
– до 60 тонн с гектара (обычные яблоневые 
сады дают до 12 т/га). Благодаря насаженным 
плотными рядами невысоким фруктовым 
деревьям, привитым на карликовый подвой, 
плодоносить они начинают уже на второй год, а 
на третий показывают урожайность 35–40 ц/га 
(обычные сады – на 7-й или 8-й).

 Н. КОЗЫРЕВ

Специалисты подчеркивают, что сады такого типа рентабельны 
при закладке от 30–40 га. При этом для них нельзя использовать 
обычные саженцы. Выведены специальные сорта, которые способ-
ны давать обильный урожай с яблони высотой не более трех метров. 
Благодаря таким габаритам деревьев и компактности сада сбор 
плодов становится более быстрым и, соответственно, дешевым. 

Стоит отметить, что Северная Осетия – один из лидеров СКФО 
по закладке интенсивных садов, да и в целом площадь плодовых 
насаждений в республике постоянно растет. Только за прошлый 
год были заложены 359 гектаров фруктовых садов и 200 гектаров 
фундука. 

Традиционно один из самых крупных производителей фруктов 
– Кировский район. В СПК «Де-Густо» занимаются выращиванием 
яблок. Площадь его садов – 300 гектаров. Кроме того, в структуру 
предприятия входит один из крупнейших питомников на Юге России 
площадью в 100 гектаров. В СПК ежегодно собирают около пяти 
тысяч тонн фруктов. А в этом году уже успели собрать и направить 
в торговую сеть 100 тонн черешни. 

– Мы прирастили еще 4 га маточников и заложили почти 20 
га «первое поле» питомника – это саженцы, которые через год 
будут «на выходе, – сообщила председатель кооператива Рима 
Дзицоева. – На сегодняшний день плодопитомник СПК производит 
более 1 млн саженцев.

Есть коллекция подвоев для семечковых и косточковых культур. 
Выращиваем широкий спектр саженцев плодовых: это груша, сли-
ва нектарин, черешня, яблоня. Мы работаем с нашими научными 
учреждениями и российским материалом, но есть и импортные 
подвои. Планируется создавать маточник подвоя для груши на бу-
дущий год. Думаю, что будем производить примерно полмиллиона 
саженцев груши, сейчас это самая востребованная культура, так 
как пока в стране нет промышленных просадок, только начинают 
закладываться сады груши.

– Минувший год характеризовался неопределенностью, связан-
ной с нарушением логистических цепочек при поставках удобрений, 
средств защиты растений, запасных частей, с изменением условий 
расчетов с поставщиками указанных товаров, волатильностью 
валюты, – рассказывает коммерческий директор СПК «Де-Густо» 
Жанна Кулумбегова. – Ситуация уже стабилизировалась.

По ее словам, садоводы сталкиваются со множеством проблем, 
основная – увеличение себестоимости продукции из-за роста цен 
на средства защиты и удобрения. Также чувствуется нехватка 
квалифицированных специалистов. 

Но нет худа без добра – растет спрос на фрукты, в том числе на 
груши. Поэтому в хозяйстве приняли решение увеличить площади 
грушевых садов. 

Площадь садов на предприятии «Сады Алании» тоже солидная 
– 180 гектаров. Урожай в основном поставляют в торговые сети и 
магазины центральной части России. В минувшем сезоне собрали 
3,5 тысячи тонн яблок. Перед отправкой на продажу они проходят 
проверку в лаборатории на соответствие качеству и отсутствие 
вредителей. 

«Сады Алании» также успешно развивают интенсивное садо-
водство, здесь помогают субсидии и налоговые льготы, которые 
предоставляют аграриям. Рост площадей и почти ежегодное уве-
личение урожая заставляют предпринимателей задумываться о 
строительстве собственного плодохранилища на 10 тысяч тонн и 
сортировочной линии. 

– Если в прошлом высаженные саженцы были импортными, то 
теперь они выращиваются в наших хозяйствах, – говорит министр 
сельского хозяйства РСО–А Алан Кусраев. – И в «Де-Густо», и в 
«Садах Алании», и в других. Это связано, в том числе, и с тем, что 
государство прекратило субсидировать импортный посадочный 
материал. Это тоже своего рода импортозамещение. 



о том, что волнуето том, что волнуетСовременные коммуникации с помощью со-
циальных сетей позволяют сегодня напрямую 
обращаться в различные инстанции для решения 
своих проблем. Но и традиционный канал связи 
«Читатель – газета» не утратил своей актуально-
сти. Люди нам доверяют и надеются, что печатное 
слово не утратило своей силы. Поэтому и пишут 
нам о том, что их волнует.

Наши читатели – неравнодушные люди, они 
настойчиво добиваются, чтобы к ним прислуша-
лись, вняли их просьбам, приняли необходимое решение, ведь они пекутся не о 
своем, личном,  а об интересах, имеющих общественную значимость. Касается ли 
это безопасности дорожного движения на улице, где они проживают, или закры-
тия детского сада, который необходим не только в новых «спальных» районах, но 
и в старой части города. Они любят свой город, свою республику, искренне хотят, 
чтобы они становились красивее, уютнее, привлекательнее как для самих жителей, 
так и для туристов. 

А еще наши читатели  благодарные люди. Они всегда помнят добро, поэтому хотят 
поблагодарить через любимую, как они пишут, газету тех, кто им помогает словом 
и делом. Спешите делать добро!

Отдел социальных проблем и писем «СО».

…ПРОВОДИТ ЮБИЛЕЙНЫЙ ЭКСКУРС

«Есть в возрасте любом хорошее…» 
Помните некогда очень популярную песню, слова которой пришли мне на память? Лихорадочно ищу ответ на 
вопрос: что хорошего в 70 лет? Ну, что? А не в 70? Загляну-ка я в прошлое… 

Погружаюсь (не без трепета) в 
школьные годы. Самый большой 
период своеобразного общежития 
(volens-nolens) в пестрой компа-
нии сверстников, не всегда едино-
мышленников, не всегда готовых 
с симпатией или просто терпимо 
относиться друг к другу. Но яркие 
вспышки свойственных тому време-
ни идеалов объединяли нас, вдох-
новляли, оставив неизгладимый 
свет в памяти на всю жизнь. 

«Будь готов! – Всегда готов!» – са-
лютовали мы решительно. Призывы 
были разные. Например, набирало 
обороты так называемое тимуров-
ское движение. Мы разыскивали 
одиноких немощных пожилых лю-
дей и оказывали им разнообраз-
ную помощь. Волонтеры? Похоже. 
Только этим волонтерам могло быть 
10–11–12 лет. 

А металлоломно-макулатурный 
призыв… Вот это было шоу! Носи-
лись по разным районам города, 
выпрашивая у населения старые 
железки и бумагу. И нужно было не 
просто добыть, доставить и взве-
сить, но еще и занять 1-е место! 
При этом получить удовольствие от 
этой беготни, спонтанных встреч и 
расставаний, безудержного нефор-
мального общения.

Интернационализм, патриотизм, 
оптимизм… Мы жили в этом, это 
была наша реальная действитель-
ность. Единственный -изм, который 
вызывал неприятие в обществе того 
времени, – воинствующий атеизм – 
сейчас успешно преодолен. Веря в 
Создателя, работая над собой, мы 
имеем шанс сегодня стать лучше, 
чем вчера, а завтра – лучше, чем 
сегодня. Ну, и стоит отметить: пери-
одами нам не был чужд и некоторый 
скепсис, присущий юношеству. Тем 
не менее мы гордились величием 
нашей страны, ее историей и куль-
турой.

Перед глазами проходит галерея 
лиц моих учителей и одноклассни-
ков разных лет… Одни ярко, другие 
контурно. Думаю, это зависит не от 

возрастных капризов памяти, или – 
не только от них. Начальная школа. 
Первая учительница, благородней-
шая Раиса Васильевна Мякинина. 
Вот веснушчатый, невысокого роста 
мальчик с пухлыми губами. Разве мы 

могли тогда представить, что он ста-
нет не просто офицером, а Героем 
России? Это Валерий Куков, живет 
во Владикавказе, мы им гордимся. 

Классы среднего звена. Удиви-
тельно коммуникабельный Саша 
Дарчиев. Всеобщий любимец. Раз-
носторонне одаренный: фотогра-
фия, спорт, литература; задачи 
решал, бывало, необычным для 
учителя способом, вызывая удив-
ление и восхищение одновременно. 
У нас была «производственная» 
дружба: мы – ответственные за вы-
пуск классной стенгазеты. У Саши 
– художественное оформление, 
я отвечала за тексты. Работали, 
можно сказать, с энтузиазмом, за-
сиживаясь до полуночи друг у друга 
и озадачивая домашних проводами 
«художника» и «писательницы», 
чтобы доставить к родителям в 
целости и сохранности. 

Одним дарованием Саши я по-
пользовалась сполна. 8-й класс. 

Вводится новый предмет – чер-
чение. Предчувствие, что это «не 
мое», быстро находит подтвержде-
ние: тройка за первую же работу! 
Перспективы однозначно не об-
надеживающие. «Так не пойдет!» 

– резюмирую. Саша, к счастью, 
тоже понимал, что тройка в итого-
вых результатах фигурировать не 
должна: заругают меня дома, и все 
чертежи до конца выполнял за меня 
он. Спасибо ему!

Закончив СКГМИ, Саша женил-
ся на нашей однокласснице Тане 
Синицыной, и продолжительное 
время они трудились в г. Норильске. 
Таня – директором средней школы, 
Саша – на горно-металлургическом 
комбинате.

Да, хорошее было время, надеж-
ное.

С годами древо жизни, на котором 
мы уютно расположились, теряло 
«листочки». Не стало наших стар-
ших, случалось, преждевременно 
уходили и друзья. Рано не стало и 
Саши, но никто не забыл его. 

Школьный период «одарил» меня 
будущим спутником жизни. Им стал 
брат моей одноклассницы Люды 
Бородулиной. Вместе мы «мужа-

ли» в водовороте жизненных пери-
петий, не задумываясь особо о воз-
расте. Эмоции нередко опережали 
рассудительность, только с годами 
и опытом приходила мудрость. Но 
всегда рядом были друзья. Мы в 
любую минуту готовы были под-
держать друг друга. Замечательное 
было время!

А как же сейчас? Контрасты бу-
доражат все чаще. На горизонте 
вдруг возник невиданный техниче-
ский прогресс. Старшее поколение 
в большинстве своем без особого 
энтузиазма вынуждено пришпо-
ривать этого скакуна, погружаясь 
по мере возможностей и способ-
ностей в Сети (прямое значение 
этого слова в русском языке здесь 
как нельзя лучше характеризует 
ситуацию), чтобы найти для себя 
что-то полезное или крайне необ-
ходимое. Погружение это, однако, 
не всегда оказывается полезным, 
чему «в истории мы тьму примеров 
сыщем!»… 

Бренд ХХI в. – все искать в Ин-
тернете – характерен, конечно, 
для молодежи в большей степени. 
Бедные жертвы сногсшибательного 
прогресса! Будьте бдительны сами 
и помогайте своим старшим. Время 
просто обязывает нас быть мудрее.

«У природы нет плохой погоды/ 
Ход времен нельзя остановить/ 
Осень жизни, как и осень года/ 
Надо, не скорбя, благословить».

Словами из песни незабвенного 
Эльдара Рязанова (композитор 
Андрей Петров) хочется завершить 
мой небольшой юбилейный экс-
курс: в том, что есть силы и большое 
желание быть полезной своему 
окружению, детям, внукам, а также  
братьям нашим меньшим – вижу 
смысл жизни. Страдаю болезнью 
сердца за нашу Родину, за тех, кто 
сейчас на передовой. 

Наши сыновья, братья! Вы у нас в 
мыслях, делах, в душе. Да облегчит 
наше соучастие вашу службу, при-
даст силы и веры в победу!

Людмила ХИНЧАГАШВИЛИ.

…БЛАГОДАРИТ

По-другому он не может

Уже более десятка лет Замурз (Зелим) Сергее-
вич Караев возглавляет Общественную приемную 
депутата Государственной думы Казбека Тайсаева.

Многие из нас, жителей Моздокского района, бы-
вали у него на приеме.

Замурз Сергеевич очень много помогал и теперь 
помогает жителям нашего района при оформлении 
квот на лечение больных, на госпитализацию  и про-
ведение срочных операций; поступлении ребят в раз-
ные учебные заведения; в проведении субботников; 
в строительстве детских спортивных площадок. Он 
организует благотворительные мероприятия: помога-

ет малоимущим и малообеспеченным семьям, активно 
участвует в сборе и отправке гуманитарной помощи 
жителям Донецкой и Луганской областей. Хорошо, 
что есть на свете такие благородные люди, которые 
входят в положение простого народа. За какое бы 
дело ни взялся Замурз Сергеевич, он это делает от 
души, с полной отдачей, не считаясь ни со временем, 
ни со своими личными делами – все бросает и идет к 
нуждающемуся человеку. Помощь он оказывает не 
только моздокчанам, но и жителям всей республики 
и даже обратившимся из других регионов. Более 
двух лет назад он был избран депутатом Собрания 
представителей города Владикавказа. Казалось бы, 
у него появились новые обязанности, больше стало 
работы, но он все же находит время и продолжает 
оказывать помощь людям, а по-другому он не может, 
у него это в крови.

Хотим через любимую республиканскую газету вы-
разить огромную благодарность и передать низкий по-
клон этому неутомимому, полному душевной энергии 
человеку, доброй души Замурзу Сергеевичу Караеву.

С уважением
Н. БУДАЙЧИЕВ, М. АЛБОРОВ, Ю. БАСАНЬКО, 

В. ОГАНЕСОВ, А. ПРОКОПОВ и другие.

Вселяют в меня надежду жить
Трудно выразить сло-

вами ту боль, которая 
терзает меня вот уже на 
протяжении семи лет. 
Уверена, что в одиночку 
выдержать ее очень труд-
но, и если я все же выдер-
живаю, то только пото-
му, что рядом оказались 
люди, которые разделили 
ее и дали возможность 
выжить. Мой сын, Хубаев 
Виссарион Хазбиевич, 
с 2008-го по 2016-й год 
работал в в/ч 3785 (сейчас 
в/ч 3773 Росгвардии).

С первого дня после 
обрушившейся  на меня 

трагедии – кончины в 
результате заболевания 
моего сына Виссариона 
– и по настоящее время 
я нахожусь под чутким 

вниманием руководства 
военной части, в которой 
он работал. Руководство, 
коллеги, товарищи приня-
ли существенное участие 
в похоронах, проявляют 
постоянное внимание ко 
мне как к матери, поте-
рявшей горячо любимого 
сына. Каждый их шаг по 
отношению ко мне, по-
мощь словом и делом 
вселяют в меня надежду 
жить дальше, а также чув-
ствовать ответственность 
за то, что я очень нужна 
младшему сыну, невестке 
и двухлетней внучке. Все 
это помогает мне бороть-

ся с подрывающей мои 
силы депрессией. Очень 
много можно говорить о 
необыкновенно теплом 
отношении ко мне  всех 
тех, кто служил с моим 
мальчиком.

Выражаю свою глубо-
чайшую благодарность 
руководству военной ча-
сти, которое даже через 
годы не ослабляет своего 
внимания ко мне, под-
держивает во мне дух и 
желание жить. Низкий 
вам поклон!

Валентина ХУБАЕВА,
г. Владикавказ.

ЧИТАТЕЛЬ ПРОСИТ СОДЕЙСТВИЯ

КТО ОСТАНОВИТ ЛИХАЧЕЙ?
«Уважаемая редакция «СО»!
Обращаются к вам пенсионеры-

ветераны военной службы Мини-
стерства обороны РФ и вдовы пен-
сионеров, проживающие в домах 
№№ 2, 11, 12, 13, 14 бывшего воен-
ного городка (ДОС), а в настоящее 
время микрорайона «Моздок-1». 
Это «спальный» район с большим 
количеством автотранспорта.

До 2019 года въезд в городок 

осуществлялся с одного направ-
ления – ул. Степной (Энергетиков), 
а с противоположной стороны 
был запасный (аварийный) въезд 
с воротами на замке. Позже со 
шлагбаумом, т.к. ворота украли 
в «лихие 90-е». При въезде стоял 
знак ограничения скорости движе-
ния транспорта – 15 км/час.

Летом 2020 года на проезжую 
часть дороги (улицы) уложили 
новое асфальтовое покрытие. 
Дорога стала ровной, выглядит 
приятно, но разметку не нанесли, 
знаки ограничения скорости поста-
вить «забыли». Теперь движение 
стало сквозным, двусторонним, 
при ограниченной ширине проез-
жей части. Всем этим воспользо-
валось большинство водителей, 
нарушая скоростной режим. Кроме 
того, увеличилась интенсивность 

движения за счет транзитного 
транспорта, минующего таким об-
разом светофор на параллельной 
ул. Мира.

В 2021 году совет общественно-
сти городка обратился с письмом в 
администрацию города с просьбой 
навести порядок в соблюдении 
скорости движения в спальном 
районе, установить знаки огра-
ничения, а желательно – и «ис-

кусственные неровности». На это 
письмо был ответ: «Установка 
искусственных неровностей не-
целесообразна». Были установ-
лены четыре предупреждающих 
знака «Жилая зона» вопреки всем 
нашим доводам, что эти знаки не 
помогут. Так и получилось. Ско-
рость движения не уменьшилась, 
а даже наоборот: некоторые во-
дители разгоняются до 90 км/час 
при длине дороги около 300 м. По 
этому же поводу мы обратились с 
письмом в местную газету «Моз-
докский вестник». В январе 2022 
года статья была опубликована. 
Редакция газеты обратилась за 
разъяснением ситуации к коман-
диру ДПС ГИБДД по Моздокскому 
району Артуру Сурхаеву, кото-
рый после посещения указанного 
участка дороги пришел к выводу:

«...на этой части улицы со 
сквозным движением ограни-
чению скорости может способ-
ствовать только обустройство 
стандартных искусственных 
неровностей. Для этого жителям 
вновь надо обратиться в адми-
нистрацию города, а мы со своей 
стороны поддержим их просьбу, 
когда на комиссии по безопасно-
сти она будет рассматриваться». 

В 2022 году на очередное письмо 
в АМС города с выводами и реко-
мендациями ГИБДД был получен 
тот же ответ «...установка искус-
ственных неровностей нецелесоо-
бразна» с мотивацией, что «...уста-
новлены знаки «Жилая зона», 
сделан полноценный тротуар, 
произведена обрезка деревьев 
и заменено уличное освещение» 
(исх. № 1272 от 04.04.2022 г.). Вы-
ходит, комиссия проигнорировала 
выводы сотрудника ГИБДД, беспо-
коящегося о безопасности людей. 
А что же целесообразно и важнее? 
Здоровье, спокойствие и безопас-
ность пенсионеров или безобразие 
не соблюдающих законов страны 
лихачей? Видимо, чиновникам из 
кабинетов виднее, что происходит 
на улице. А мы это наблюдаем в 
течение З-х лет и ничего не можем 
поделать. Не успеваем даже за-
писать номер машины при такой 
скорости в силу своего возраста 
и зрения. 

Сейчас летние каникулы. По-
этому вопрос дорожной безопас-
ности очень важен: дети выбегают 
во дворы и на улицы городка с 
велосипедами, самокатами. И где 
гарантия, что не произойдет стол-
кновения с автотранспортом при 
таких скоростях? Не дай Бог, если 
это случится, только после этого 
начнут искать причины случивше-
гося и виновных.

С уважением
В. КИРИЧЕНКО,  Н. МИГАНОВ, 

В. СИНЯКОВ, А. УРУСОВ, 
В. ЛЯХ и другие.

…ВОЗВРАЩАЕТСЯ К ТЕМЕ

«ЗЕРКАЛЬНОЕ» ОТРАЖЕНИЕ МОДЫ 
И ТРАДИЦИЙ
«О традициях, современности и Владикавказе» – так называлась моя статья, которая была опубликована 
в «СО» 17 января 2020 года в рубрике «Мнение».

В ней говорилось об удручаю-
щем состоянии витрин бывшего 
магазина ткани «Зеркальный», что 
в самом «сердце» нашего города – 
на проспекте Мира. А ведь много 
лет назад люди останавливались 
и засматривались на них. Помимо 
выставленных тканей эти витрины 
украшали две фигуры (мужская и 
женская) в национальных костюмах. 

В той публикации я предложила 
придать нашему проспекту немного 
национального колорита и восста-
новить эти оригинальные витрины, 
расширив прошлый опыт с неко-
торым описанием и объяснением 
(надо подумать: как?), используя 
знания и опыт ученых СОИГСИ, а 
также художников-оформителей, 
ведь каждая деталь осетинского 
костюма имеет сакральный смысл. 
Этажность, площадь витрин по-
зволяют разыграться воображе-
нию и создать красоту. Это было 
бы хорошо с разных точек зрения: 
патриотической, познавательной, 

эстетической, психологической. 
Витрины выполняли бы воспита-
тельную функцию, в любом случае 
это привлекало бы внимание моло-

дежи. Игра на контрасте (традиция 
и современность) способствовала 
бы формированию мировоззрения 
и развитию эстетического вкуса. 

И, возможно, изменилась бы мо-
дель поведения у некоторой несо-
знательной части молодых людей, 
отпала бы охота заниматься вреди-
тельством.

А еще… был бы создан новый 
арт-объект, который бы усилил 
интерес приезжих туристов к нашей 
культуре. 

Это можно осуществить только с 
помощью городских властей.

Прошло более 3-х лет, но, как го-
ворится в басне, «воз и ныне там»… 

Надеюсь, что это предложение 
все-таки заинтересует нынешнюю 
городскую власть, так как ее дея-
тельность вселяет надежду своим 
неравнодушным, неформальным и 
оперативным подходом к решению 
назревших вопросов общества.

Татьяна ЦОМАРТОВА,
 преподаватель Северо-

Осетинского педагогического 
колледжа и просто 

неравнодушная горожанка.

... СТАВИТ ПРОБЛЕМУ

Верните детям «Винни-Пуха»!
В «СО» поступило коллективное письмо большой группы жителей Владикавказа, в котором они  просят 
вмешаться в их жизненную ситуацию и помочь в решении уже давней проблемы.

«Более полувека на ул. Огнева,18 работал 
маленький уютный детский сад-ясли № 8 под 
чудесным названием «Винни-Пух». И в течение 
всех этих десятилетий в гости к нему приходили 
тысячи детишек и «все-все-все» их родители.

К сожалению, в 2016 году по причине ветхости 
и непригодности к эксплуатации «Винни-Пуха» 

закрыли. Однако администрация города обе-
щала жителям района «вылечить», «омолодить» 
нашего старого друга и вернуть его нашим детям, 
так как в этом районе города остро ощущается 
нехватка подобных «друзей», т. е. дошкольных 
учреждений.

С тех пор мы, жители старой части города, 
много раз обращались и в горадминистрацию, и 
к руководству республики с просьбами о рекон-
струкции детского сада. До сих пор ни одного 
внятного ответа на наше обращение мы так и не 
получили. 

Годы идут, здание разрушается на глазах. 
Всем известно, что в последние годы бытует 
практика выкупа социальных объектов в частную 
собственность. Не стало многих «солнышек», 
«радуг» и других друзей нашего «Винни-Пуха». 
Мы опасаемся, что и его ждет та же участь.

Возрождение этого садика обеспечило бы 
местами до полусотни наших детей, которых 
сегодня мы вынуждены возить в детские сады 
соседних районов.

Просим  помочь решить этот важный для этой 
жителей части города вопрос».

Письмо подписали жители улиц Огнева, Тхап-

саева, Никитина, Маяковского, Л. Толстого и 
переулков Павловского и Покровского, всего 
более 50 подписей.

КОММЕНТАРИЙ «СО». Редакция присоеди-
няется к просьбе горожан, зная, что в свое 
время многие детские сады по тем или иным 
причинам действительно были ликвидирова-
ны, а их здания эксплуатируются по другому  
назначению. Такова судьба детсадов на ул. 
Шмулевича, 14, Фрунзе, 18, Краснодонской, 
43 – и это далеко не полный список. И если 
сегодня в новостройках заботятся об удоб-
стве их маленьких жителей, то в старой части 
города, похоже, дети становятся лишними!

За разъяснением ситуации по «Винни-Пуху» 
мы обратились в Управление образования 
Владикавказа и получили ответ, что здание 
бывшего детского сада не отвечает требова-
ниям, предъявляемым к таким учреждениям.

В то же время редакция рассчитывает по-
лучить от АМС Владикавказа информацию о 
планах развития сети детских садов в истори-
ческой части города.
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ПРОЕКТЫ  Туризм – это индустрия впечатлений

БУЛГАКОВ. НАЧАЛО
Влюбленный в свой родной город Владикавказ и вдохновленный беспрецедентным примером-подвигом директора Театра им. Е. Вахтангова Кирилла Крока гид-экскурсовод Вячеслав САННИКОВ 
надеется, что в недалеком будущем культурная столица Кавказа получит еще один очень значимый объект – музей-квартиру самого загадочного, самого мистического русского писателя, автора 
культовых романов, в числе которых бессмертный «Мастер и Маргарита», Михаила Афанасьевича Булгакова. Вернее, не надеется, уверен, потому что рукописи точно не горят, а мечты, когда они 
вот такого грандиозного масштаба и назначения, обязательно сбываются. 

Тамара БУНТУРИ

Наша беседа проходила на улицах города. 
Считаю, что для встречи с гидом-перевод-
чиком – это самая лучшая локация. Лавочка 
в Пушкинском сквере, обмен мнениями 
«на ногах» под дубом Валентины Тереш-
ковой, марш-бросок по улице Ленина, где 
Вячеслав на ходу объяснял мне историче-
ское и культурное значение зданий, на ней 
расположенных, и конечно, перекресток 
Маяковского и Баллаева, где и находился 
объект, являвшийся главной целью нашего 
променада. Приземистый, усыпанный теле-
визионными антеннами, особо ничем не при-
мечательный, разве что памятной табличкой 
«Здесь жил…» и незатейливым, как будто 
сделанным наспех граффити: белые кон-
туры Воланда и его свиты на черном фоне 
стены. Вроде бы там открывалось какое-то 
тематическое кафе, но двери всегда закры-
ты. Нам повезло, мы попали во двор дома. 
Картина примерно, как и во времена Дома 
Вахтангова, когда он был жилым: многочис-
ленные двери на двух этажах, и за каждой 
идет своя жизнь. «Да, здесь далеко до му-
зея», – пессимистичные мысли так и лезли 
в голову, но Слава выглядел бодро: ничего, 
не боги, мол, горшки обжигают… Посмотрим, 
будем работать. 

Его уверенность вдохновляла, да, мы 
не имеем таких ресурсов, как знаменитый 
московский театр, но идея-то хорошая, 
нужная, правильная, а Булгаков – это ми-
стик, волшебник, и иногда на пустом месте 
свершаются такие чудеса, связанные с его 
именем, о которых ты еще минуту назад и 
подумать не мог. 

Но наш разговор, конечно, касался не 
только темы Булгакова: Вячеслав Санников 
совсем недавно возглавил Ассоциацию экс-
курсоводов и гидов-переводчиков Северной 
Осетии. Что это за организация, с какой 
целью она была создана, почему именно 
он? – вот и узнаем.

– Вячеслав, как оказалось, у тебя много 
должностей и титулов. Ты и президент 
ассоциации, и считаешь себя основате-
лем культурного туризма, ты – резидент 
продюсерского центра Insight People, 
филиал которого в республике открылся 
недавно, а еще – востребованный гид-
экскурсовод, сужу по отзывам. Давай 
начнем с первого, тем более что ситуация 
с выбором руководителя имела достаточ-
но широкий резонанс.

– Ассоциация – это общественная неком-
мерческая организация, в которую входят 
эксперты-профессионалы, работающие в 
туристической сфере. Считаю, что любое 
профессиональное сообщество должно 
объединяться, во-первых, для того чтобы мы 
друг друга знали, во-вторых, чтобы обмени-
ваться опытом, информацией, в-третьих, для 
установки коммуникаций с органами власти: 
республиканским комитетом по туризму, 
фондом по развитию туризма, комитетом 
по культуре Владикавказа и пр.  Мы долж-
ны быть не разрозненными творческими 
единицами, а организацией, с которой бы 
считались, выстраивали отношения и т.д. На 
территории Северного Кавказа подобных ор-
ганизаций нет. Мы стали флагманом в этом 
направлении деятельности, поскольку сей-
час очень активно развивается внутренний 
туризм, и многие жители России открыли для 
себя Северный Кавказ заново. Идет много 
положительных отзывов, и не хотелось бы, 
чтобы гостей встречали неподготовленные 
люди, которые не имеют профильного об-
разования, не прошли курсы гидов-экскур-
соводов. Очень важно, чтобы информация, 
которую мы подаем, была правильной. И 
если мы позиционируем себя как культурная 
столица Северного Кавказа, то должны фор-
мировать в гостях это понимание, а мелочей 
в таком деле нет. 

– Этим разве должна заниматься обще-
ственная организация? Ведь у нас есть 
немало официальных структур, и, на мой 
взгляд, это их обязанность. Или нет? 

– Начну с истории. Наш город всегда сла-
вился активной гражданской позицией насе-
ления. К примеру, генерал Михаил Ерофеев 
создавал общество любителей велоспорта. 
Этим же не занимались городские, управлен-
ческие организации. Перед комитетом по ту-
ризму стоят большие задачи по привлечению 
инвесторов, туроператоров, гостей и многое 
другое. Поэтому мы как сознательные граж-
дане решили создать организацию и при 
тесном взаимодействии с органами власти 
взять какие-то функции на себя. 

– Сколько человек в ассоциации? 
– На сегодня их 11. Понимаю, что экс-

курсоводов, вернее, тех, кто мнит себя экс-
курсоводом, гораздо больше, а вот людей, 
которые прошли профильное обучение, куда 
меньше. Считаю, что в организацию вошли 
те, кто понимает ценность того, чем мы за-
нимаемся. Наше учредительное собрание со-
стоялось 18 апреля, где мы и приняли реше-
ние о необходимости создания организации, 
определили устав, избрали правление и пре-
зидента. Хочу подчеркнуть, что президент 
– это не надел корону и все, нет. Хотя кто-то 
обиделся. Видимо, у них много свободного 
времени, которое я бы порекомендовал 
использовать на изучение материалов и вы-
страивание коммуникаций. Идея создания 
организации принадлежит доценту кафедры 
менеджмента, маркетинга и туризма  СОГУ 
Зарине Калоевой, которая является осно-
вателем курсов гидов-экскурсоводов. Она 
обучила порядка 300 специалистов, которым 
вручены квалификационные удостоверения. 
Я проходил обучение в прошлом году, по-
слушал, задался вопросом – а почему она 
не была создана до сих пор? Кроме того, на 
кейс-чемпионате города, когда мы с моей 
командой «Лорис-Меликов» заявили проект 
«Булгаков. Начало», глава администрации 
Владикавказа Вячеслав Мильдзихов нам 
порекомендовал объединиться в организа-
цию, чтобы сохранить авторство проекта. 
Вот тогда и возникла мысль создать ассоци-
ацию, о которой говорила Зарина Юрьевна 
на протяжении длительного времени. Про-
консультировавшись с ней, руководителями 
комитета и фонда по туризму, людьми, с 
которыми я работал, мы и создали ассоциа-
цию. Я – юрист по образованию и профессии, 
и у меня уже был опыт создания подобных 
организаций.  Еще раз подчеркиваю, это не 
конкурентный бизнес, поле деятельности 
огромное, и я с удовольствием буду делиться 
своими знаниями. Это хорошо, что у гостей 
есть выбор, а я конкуренции не боюсь. 

– Заявление, что ты – основатель куль-
турного туризма, не слишком амбициоз-
ное? Да и опыт работы на этом поприще у 
тебя небольшой...

– Зато у меня большой багаж путешествий 
по России и Европе. Перед тем, как пойти 
на курсы гидов-экскурсоводов, я самосто-
ятельно начал изучать наш город. Сам для 
себя открывал свой родной Владикавказ. 
Увидел, какое у нас количество театров, 
музеев, особняков, какая потрясающая ар-
хитектура. И возникло недоумение: почему 
туристы сразу едут в горы? А наш город? Он 
же великолепен! Курсы дали мне новые зна-
ния, я сам был поражен, и  у меня, к примеру, 
спускаясь по улице Церетели, голова просто 
разрывалась от информации. Сколько всего 
интересного! Моей проектной работой был 

«Владикавказ театральный». Когда получил 
удостоверение и начал свою деятельность 
в качестве гида, стал рассказывать гостям 
нашего города о Владикавказе театральном, 
а у нас как минимум 6 профессиональных 
театров, и видел восхищение людей. Когда в 
своих экскурсиях стал делать акцент на жиз-
ни и деятельности Булгакова во Владикав-
казе, тоже увидел изумление и восхищение: 
многие, в том числе и местные жители, даже 
не знали, что Владикавказ – колыбель его 
творчества, классика мировой литературы, 
главного мистификатора русской литера-
туры. Здесь он написал свои первые произ-
ведения, первые страницы «Мастера…» В 
некоторых его ранних рукописях есть эпизод, 

когда Лиходеев неведомой силой переносит-
ся в другой город и спрашивает у прохожего: 
«А что это за место?». Тот отвечает «Это 
владикавказский трек, с которого открыва-
ется вид на голубую мечеть, которая парит 
над Тереком». А в окончательной версии и 
в экранизации Бортко это – Ялта. 

Что касается твоего вопроса, я изучил ры-
нок, социальные сети коллег, и практически 
все предложения –  поездки в горы. Эта ниша 
была свободна, и я ее занял. Выстроились 
отношения с музеями, театрами. Вместе с 
Зариной Калоевой и «Мамисон-тревел» мы 
разработали турпродукт «Владикавказ теа-
тральный», куда входят посещение музеев 
не только в городе, но и в республике, по-
сещение спектаклей даже с возможностью 
побывать за закулисами и пообщаться с ху-
дожественными руководителями и актера-
ми. Наша республика уникальна: мы можем 
весь день провести в горах, а вечером пойти 
в театр. Мне приятно, что кто-то из коллег 
стал включать в свою программу посещение 
театров. 

– Интересно узнать, с какого именно 
места ты начинаешь свою экскурсию? 

– По классике – с Осетинской церкви. Это 
место, откуда открывается потрясающая 
панорама на Главный Кавказский хребет, на 
Владикавказ. Это пантеон, где похоронены 
выдающиеся люди, гордость нашего народа. 
Потом спускаемся на площадь Штыба, на-
бережную, проспект Мира… Обязательно 
подходим к дому Михаила Булгакова. Завер-
шаем у филиала Мариинского театра, быв-
шей Лютеранской кирхи. Люди в восторге. 
Всегда начинаю экскурсию с такой фразы: 
«Друзья, вы находитесь в культурной сто-

лице Северного Кавказа и сейчас узнаете, 
почему». После экскурсии они делятся впе-
чатлениями и говорят, что даже не ожидали, 
насколько город красивый, чистый, богатый 
на культурные объекты. 

– Слава, хочу тебе предложить идею 
из собственного опыта. Будучи в Праге, 
мы посещали экскурсию «Прага мисти-
ческая». Она начинается в сумерках,  гид 
облачен в плащ и цилиндр, истории про-
сто леденят душу. Рассказывает так, что 
ты воочию видишь «женщину в белом» в 
окне мансарды старинного особняка. Как 
тебе такое? 

– Спасибо (протягивает мне небольшой 
буклет, где в числе прочих обозначена 

авторская экскурсия «Тайны ночного горо-
да»). Да, это интересно. Легенд, связанных 
с особняками, какими-то местами, много. А 
Лысая гора? Ведь по преданию она связана 
с шабашем ведьм. Конечно, помимо про-
веренных исторических фактов в рассказе 
гида допустимо так называемое художе-
ственное сопровождение,  но только где 
это возможно?! Оно  интересно, погружает 
в атмосферу старого города,   создает некое 
настроение, эмоцию. Туризм – это же инду-
стрия впечатлений. 

Еще одно направление – «Владикавказ 
литературный». Когда я озвучивал свой про-
ект «Булгаков. Начало», меня спрашивали, а 
почему не Гайто Газданов, Коста Хетагуров. 
Пожалуйста, занимайтесь. Здесь поле непа-
ханое. У нас – великое культурное наследие.

– Да, действительно на бегу много-
го не замечаешь, а наш город поистине  
волшебный. Но пора перейти к проекту 
«Булгаков. Начало». Красивое название, 
имеющее перспективу. 

– Эта идея возникла у меня год назад, 
когда я разрабатывал маршруты экскурсий. 
Я – большой поклонник творчества Михаила 
Булгакова. Более того, он является для меня 
неким ориентиром. Проект был представлен 
и защищен на кейс-чемпионате, сейчас он 
находится на рассмотрении в министерстве 
культуры республики. Столько мест в на-
шем городе связано с Булгаковым, а дом… 
Считаю, что там должно быть мемориальное 
пространство. Хотя бы в квартире, где он 
жил. В Москве, Петербурге тому примеров 
немало. В нашем проекте мы предлагаем 
два варианта организации музея: либо в 
библиотеке им. Гайто Газданова, где Бул-

гаков работал в отделе искусств, и в его 
«Записках на манжетах» об этом говорится, 
либо в жилом доме на улице Маяковского. 
Первый вариант отпал – здание закрыва-
ется на экспертизу, это выявленный объект 
культурного наследия. Как будут разви-
ваться события, не берусь предсказывать. 
Неожиданно появляются какие-то символы, 
знаки, даже люди, которые каким-то обра-
зом связаны с Булгаковым. Воистину мысль 
материальна. Информация приходит из ис-
точников,  которых ты даже не представлял. 
Но есть и реальные вещи. В музее истории 
Владикавказа размещены  экспонаты, при-
надлежавшие писателю. 

– Все это хорошо, но квартира Булгако-
ва – частная собственность…

– Да, мы разговаривали с собственницей. 
Конечно, у нас нет таких средств, как у 
театра Вахтангова, но есть опыт Кирилла 
Игоревича Крока. В минкульте сказали, что 
пока это нереально. Но мы уже имеем адми-
нистративную поддержку, понимание наших 
творческих деятелей, в общем, будем пробо-
вать, обращаться за грантовой поддержкой. 
Мы не можем позволить себе утратить этот 
исторический объект. Хотелось бы создать 
рабочую группу из профессионалов, ведь это 
командная работа. 

– Ну, и в качестве итога. Северная Осе-
тия, Владикавказ – это для россиян горы 
и пироги или же что-то другое? Что гово-
рят туристы?

– За всех сказать не могу, но те, с кем 
работаю, уверены: Владикавказ – жемчу-
жина Кавказа. Они пересматривают свое 
отношение. Замечаю тенденцию, что люди 
просят быстрее вернуться из гор в город, 
чтобы зайти в музеи, куда еще не успели 
попасть, прогуляться по парку – на обзорной 
экскурсии время ограничено. У гостей меня-
ется отношение к Владикавказу, при всем 
при том, что я тоже люблю нашу природу. Но 
город – это совершенно другая энергетика, 
это духовность, а не только площадка для 
выезда в горы. Люди открывают для себя 
Владикавказ, возвращаются в него, и это 
меня радует. 

– Слава, как известно, туристическая 
состоятельность региона в том, что сюда 
хочется вернуться. 

– Согласен. Вчера работал с группой из 
Рязани, они уже третий раз приезжают к 
нам. Задача гидов – влюбить гостей в наш 
город. Нередко слышу, туристы говорят: мы 
здесь, как дома. Вот такая у нас энергетика. 
Вернее, у нас есть все: природа, кухня, куль-
турное наследие. Вот только сервис чуть 
хромает. Не хочется говорить о санузлах, 
но от этого никуда не деться. И еще один 
момент: люди разные, и настроение у них 
тоже разное. Как найти контакт, как уста-
новить взаимосвязь? Думаю, с любовью к 
человеку. Начиная экскурсию, я обращаюсь: 
«Друзья, добрый день», тем самым давая 
понять, что на протяжении нашего обще-
ния я – друг, и ко мне можно обращаться с 
любыми вопросами. Моя экскурсия – это не 
университетская лекция, гости приехали от-
дыхать, а не учиться. И хотят получить ответ 
на интересующие их вопросы. Я даю общую 
информацию и с удовольствием реагирую на 
любые реплики. Кроме того, ставлю себя на 
место гостя: устал – не устал, голодный – не 
голодный. Это важно.  В Осетии считают, 
что любой гость от Бога, я всегда говорю об 
этом, и это подкупает людей. Им приятно, 
что их тут ждали. 

– Понимаю, что разговор уже долгий, но 
прошу пару слов о продюсерском центре 
Insight People, где ты резидент.

– Это центр по развитию и поддержке бло-
геров, экспертов в своем направлении. Это 
площадка, объединяющая профессионалов, 
творческих людей, дающая возможность 
получения новых компетенций. Недавно 
меня пригласили на Международный эко-
номический форум в Казань. Из нашего 
региона я один представлял республику по 
направлению «туризм». Мы приехали пока-
зать закулисье, которое было бы интересно 
самой разной публике. Узнал много нового. 
К примеру, туризм Халяль, и это не только 
про еду. Или спорт, который сочетает в себе 
и реальный, и виртуальный. Мы общались на 
самых разных уровнях, и для меня это был 
большой опыт. Знаниями, которые приобрел, 
поделился с университетом, комитетом по 
туризму. 

– Спасибо за интересную прогулку-экс-
курсию, и будем верить, что рукописи не 
горят. А мечты воплощаются в жизнь.

ОБРАЗОВАНИЕ   На юридическом факультете Северо-Кавказского горно-металлургического института уже более 5 лет активно действует Правоклуб 

В СПОРЕ  РОЖДАЕТСЯ  ИСТИНА
Инициаторами создания ныне популярного объединения стали сами студенты, проявляющие большой интерес к юриспруденции. 

Зарина КАБИСОВА. 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Целями правоклуба являются повышение 
престижа фундаментального образования, 
нравственного, эстетического уровня буду-
щих специалистов, сохранение традиций, 
присущих историко-правовой науке в целом.

Клуб существует при активной поддерж-
ке как со стороны декана юридического 
факультета Александра Хевсакова, так и 
со стороны ректора вуза Игоря Алексеева.

«С приходом нового руководства наш 
клуб получил новый виток своей жизне-
деятельности. Юридическое образование 
предъявляет определенные требования к 
будущим специалистам. Именно поэтому 
в учебный процесс нами привлекаются и 
работодатели. На первом заседании перед 
студентами ставится вопрос о том, какие 
темы вызывают у них наибольший интерес. 
В основном они бывают связаны с юриспру-
денцией. Это своего рода правовой ликбез 
для подрастающего поколения, чтобы они 
могли ориентироваться в правовом поле», 
– сказал декан юридического факультета.

Работа клуба направлена на формирова-
ние в студенческой среде потенциальных 
лидеров, экспертов, аналитиков, молодых 
ученых, на уяснение студентами наиболее 
сложных и актуальных вопросов теории, 
истории государства и права. На заседаниях 
обсуждают актуальные темы, проблемы и 
вопросы, которые волнуют сегодняшнюю 
молодежь.

«Ребята очень активно интересуются 
событиями, происходящими не только в 
нашей стране, но и за рубежом. Все это не-

возможно было охватить на традиционных 
занятиях. Поэтому нам пришлось задей-
ствовать внеучебное время. В этом вопро-
се нас поддержал декан. Без него, думаю, 
ничего бы не вышло. Признаться честно, 
вначале не думали, что клуб сможет долго 
просуществовать. Однако с каждым годом 
он вызывает все больший интерес, растет 
и развивается. В клубе у участников есть 
право на творчество, созидание, инициати-

ву, на собственное мнение, на слово и даже 
на ошибку», – сказала руководитель право-
клуба, доцент кафедры «Теории и истории 
государства и права» юрфака СКГМИ-ГТУ 
Залина Дзуцева (на фото в центре).

Клуб работает на основе самоуправле-
ния. Ежегодно выбирается руководитель, 
а также актив, который разбит на сектора, 
каждый из которых отвечает за определен-
ную работу. Есть и своя эмблема.

«Правоклуб дает возможность обсудить 
актуальные вопросы в области государства 
и права и многое другое. На первом курсе по 
рекомендации Залины Борисовны я решила 
посетить одно из занятий и была под боль-
шим впечатлением. Мне понравилась сама 
атмосфера, и я решила стать его полно-
ценным участником», – говорит Динара Бу-
зарова, которая является председателем 
правоклуба уже второй год.

Кстати, для бывшего председателя пра-
воклуба, студентки 4 курса юридического 
факультета Дианы Хинчаговой дискусси-
онный клуб сыграл важную роль в жизни. 
Ранее, испытывая робость и смущение 
перед аудиторией, девушка не могла четко 
и грамотно формулировать свои мысли, 
из-за чего в известной степени страдала ее 
успеваемость. Но решив попробовать себя 
в качестве спикера в клубе, постепенно 
приобрела навыки общения с аудиторией, 
раскрепостилась. Теперь она уверенно 
чувствует себя перед большой аудиторией 
и свободно вступает в широкие дискуссии, 
за что весьма признательна руководителю 
Залине Дзуцевой и всем правоклубовцам.

В основном занятия посещают студенты 
1–4 курсов юридического факультета ГМИ. 
Однако желание принять участие в дис-
куссиях бывает и у студентов других вузов, 
и даже школьников. Двери правоклуба от-
крыты для всех.

Также в рамках дискуссионного клуба 
осуществляется подготовка студентов и 
старшеклассников к участию в межвузов-
ских, всероссийских, международных на-
учных конференциях, конкурсах, круглых 
столах.

Важно отметить, что клуб находится в 
постоянном развитии. В этом году участ-
ники получили 2 диплома 1-й степени за 
участие в школе-конференции молодых 
ученых «Современные проблемы гумани-
тарной науки». Также проходят встречи с 
интересными людьми нашей республики. 
Из последнего – встреча с заместителем 

начальника управления по контролю за 
оборотом наркотиков МВД по РСО–А Сер-
геем Симонянцем, начальником отдела 
по работе с религиозными организациями и 
профилактике экстремизма регионального 
министерства по вопросам национальных 
отношений Артуром Цаллаговым, с участ-
никами СВО и многое другое.

В дискуссионном клубе сложилась пре-
емственность поколений: старшие курсы 
передают свои знания и опыт последующим. 
Все это не может не радовать студентов, 
которые с нетерпением ждут очередного 
заседания.

«Это очень интересная организация. 
Мы можем общаться на разные темы, об-
суждать актуальные на сегодня вопросы 
в неформальной обстановке. Такой подход 
мне больше по душе. Сначала был простой 
интерес, но чем чаще я посещал занятия, 
тем больше мне стало нравиться», – поде-
лился студент первого курса юридического 
факультета Константин Цопанов.

«Я знаю Залину Борисовну более 30 лет, 
еще со студенческой скамьи, когда она про-
являла недюжинный интерес к творческой 
работе со студенческой аудиторией. Она 
заслуживает самых высоких слов при-
знания. Правоклуб – место, где студенты 
получают возможность не только сопри-
коснуться с азами юридической науки, но и 
проявить себя», – поделился доктор педа-
гогических наук, профессор, заслуженный 
работник образования Северной Осетии, 
почетный работник сферы образования РФ 
Сергей Чеджемов.



СПАСИБО, АЛАНА!
Работники коммунальных служб ежедневно встречаются с 

разными людьми. Успех их работы во многом зависит от ком-
муникабельности, умения к каждому найти подход, грамотно 
проконсультировать по всем интересующим вопросам. Тогда 
и уважение клиентов не заставит себя ждать. 
В редакцию «СО» обратился ветеран труда, труженик тыла 

Виталий Гамаев из г. Дигоры со словами благодарности в 
адрес мастера по работе с населением абонентского пункта 
Дигорского района ООО «Газпром-межрегионгаз-Владикавказ» 
Аланы Макиевой. Он отмечает: 

«Алана Макиева в газовой отрасли работает более шести 
лет. Как мастер по работе с населением она организует 
и координирует работу контролеров газового хозяйства 
и операторов компьютерной техники. Под ее непосред-
ственным руководством находятся работы по заключению 
и исполнению договоров поставки газа, инвентаризация 
газифицированного жилого фонда,  а также исполнение за-
явок абонентов в установленные сроки, прием абонентов 
по спорным вопросам, рассмотрение писем и обращений.
Алана Валерьевна – специалист по связям с обществен-

ностью, а в настоящее время получает второе высшее об-
разование – юридическое. Она уверена, что в ее работе очень 
важно знать законодательную базу, особенно права клиен-

тов, чтобы оперативно разрешать 
проблемы и избегать конфликтных 
ситуаций.

Хочу пожелать Алане Макие-
вой и дальше оставаться такой 
же вежливой, внимательной и 
доброжелательной, также до-
ходчиво объясняться с пожилыми 

клиентами.
Здоровья, успехов ей и ее кол-

лективу».

Изменение основных показателей производства товаров 
и услуг в январе – марте 2022 – 2023 гг.

(в % к соответствующему периоду предыдущего года)

Ïðîìûøëåííîå ïðîèçâîäñòâî
В первом квартале 2023 года объем отгруженных товаров 

собственного  производства, выполненных работ и услуг 
собственными силами всеми  организациями в добыче по-
лезных ископаемых составил 187,3 млн рублей (в действующих 
ценах), или 116,6% к уровню 2022 года, в обрабатывающих 
производствах – 7151,9 млн рублей (175,8%), в производствах, 
обеспечивающих электрической энергией, газом и паром; 
кондиционированием воздуха – 4722,4 млн рублей (117,7%),  в 
водоснабжении; водоотведении, организации сбора и утилиза-
ции отходов, деятельности по ликвидации загрязнений – 616,0 
млн рублей (123,1%).

Индекс промышленного производства в первом квартале 
2023 года к соответствующем уровню 2022 года по полному 
кругу организаций составил 109,0%.

В добыче полезных ископаемых индекс производства 
составил 112,6%  в результате увеличения производства до-
ломита, известняка.

В обрабатывающих производствах за истекшие три 
месяца индекс  производства составил 105,7% в результате 
роста производства колбасных изделий – на 19,6%, мясных 
полуфабрикатов – на 52,2%, молока – на 1,2%, мороженого – в 
60,2 раза, кондитерских изделий – на 11,2%, пива – на 10,1%, 
минеральных вод – на 56,6%, безалкогольных напитков – на 
50,7%, белья постельного – в 10,4 раза, спецодежды –  на 4,3%, 
ящиков и коробок из гофрированного картона – на 93,0%, яр-
лыков и этикеток  из бумаги или картона – в 2,3 раза, бутылок 
стеклянных – на 33,6%, кирпича керамического – на 63,6%, 
приборов полупроводниковых прочих – на 60,7%.

Сократилось производство мяса птицы – на 3,3%, сыров – на 
4,4%, кисломолочной продукции – на 0,4%, спирта – на 21,7%, 
водки – на 12,8%, игристых и шампанских  вин – на 32,7%, 
тюлевого полотна – в 2,5 раза, полимерных пленок – на 4,1%, 
блоков  и прочих изделий сборных строительных – на 10,1%, 
товарного бетона – на 2,0%,  асфальтобетона – на 0,8%, столов 
– на 48,3%, стульев – на 18,6%. 

Обеспечение электрической энергией, газом и паром; 
кондиционирование воздуха. Индекс производства в первом 
квартале 2023 года по сравнению с аналогичным периодом 
2022 года составил 109,0%. Выработка электрической энергии 
увеличилась на 24,3%, тепловой – снизилась на 10,2%.

Водоснабжение; водоотведение, организация сбора 
и утилизации  отходов, деятельность по ликвидации за-
грязнений. Индекс производства  в первом квартале 2023 
года по сравнению с соответствующим периодом прошлого  
года составил 116,3%.

Ñòðîèòåëüñòâî
В республике за январь–март 2023 года, по предваритель-

ным данным, на развитие  экономики и социальной сферы 
предприятиями и организациями всех форм собственности 
использовано инвестиций в основной капитал в действующих 
ценах 4251,2 млн рублей,  что в сопоставимой оценке на 3,4% 
меньше уровня января–марта 2022 г.

Объем работ, выполненных по виду экономической деятель-
ности «Строительство»  в январе–марте 2023 года составил 
5754,6 млн рублей, что в сопоставимых ценах составляет 
120,3% к уровню соответствующего периода предыдущего года.

В январе–марте 2023 года введено в действие 2323 квар-
тиры общей площадью  198,5 тыс. кв. метров (с учетом жилых 
домов, построенных на земельных участках для  ведения са-
доводства), или в 2,1 раза больше соответствующего периода 
2022 года.

Доля индивидуального жилищного строительства составила 
29,2% от общего объема введенного  жилья (58 тыс. кв. метров 
общей площади, или 90,0% к уровню соответствующего пери-
ода 2022 года).

В январе–марте 2023 года были введены в эксплуатацию: 
помещения для крупного  рогатого скота на 0,07 тыс. мест; 
торговые предприятия площадью 2,68 тыс. м2; аэровокзал 
пропускной способностью 200 пассажиров в час; 1 станция 
технического обслуживания  легковых автомобилей.

Также в республике построены: общеобразовательные 
организации на 200 мест и  амбулаторно-поликлинические 
организации на 60 посещений в смену.

Ñåëüñêîå õîçÿéñòâî
Объем производства продукции сельского хозяйства 

всех сельхозпроизводителей (сельхозорганизации, кре-
стьянские (фермерские) хозяйства, население), по предва-
рительным расчетам, в январе–марте 2023 года увеличился 
в сопоставимой оценке  по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года на 2,2% и составил 3491,7 млн рублей.

Животноводство. На конец марта 2023 года поголовье 
крупного рогатого скота  в хозяйствах всех категорий, по 
расчетам, составило 98,1 тыс.голов (на 1,5% больше, чем 
год назад), из него коров – 42,0 тыс.голов (на 2,9% больше), 
поголовье свиней –  16,2 тыс.голов (на 25,4% меньше), овец и 
коз – 137,5 тыс.голов (на 2,8% больше), птицы – 1130,9 тыс.
голов (на 0,5% больше).

В структуре поголовья скота на хозяйства населения при-
ходится 72,3% поголовья крупного рогатого скота, 100,0% 
– свиней, 28,0% – овец и коз (на конец марта 2022 г., соответ-
ственно – 72,0%, 100,0%, 28,2%).

В сельскохозяйственных организациях на конец марта 
2023 года по сравнению  с соответствующей датой 2022 года 
уменьшилось поголовье крупного рогатого скота  на 8,0%, в 
том числе, коров – на 4,2%, поголовье овец и коз – на 11,4%, 
поголовье птицы  на 24,5%.

В январе–марте 2023 года в хозяйствах всех категорий, по 
расчетам, произведено скота и птицы на убой (в живом весе) 
8,1 тыс.тонн, молока – 35,0 тыс.тонн, яиц –  17,7 млн штук.

В сельскохозяйственных организациях на конец марта 2023 
года по сравнению  с соответствующей датой 2022 года со-
кратилось производство скота и птицы на убой  (в живом весе) 
на 20,1%, производство молока – на 21,3,%, производство яиц 
увеличилось – на 17,1%.

Надои молока на одну корову в сельскохозяйственных ор-
ганизациях (с дорасчетом до полного круга) в январе–марте 
2023 года составили 1262 кг (в январе – марте 2022 г. – 1290 кг).

Реализация сельскохозяйственной продукции. В январе–
марте 2023 года,  по сравнению с соответствующим периодом 
предыдущего года, продажа зерна, скота  и птицы (в живом 
весе), молока и молочных продуктов сельскохозяйственными 
организациями уменьшилась, продажа яиц – увеличилась.

Òðàíñïîðò 
Перевозки грузов и пассажиров. Объем перевозок грузов 

автомобильным  транспортом организаций всех видов эконо-
мической деятельности за январь–март  2023 года составил 
46,3 тыс. тонн, что на 27,1% меньше, чем в январе–марте 2022 
года.  Грузооборот за это время уменьшился на 25,2%. 

Автомобильным транспортом предприятий и физических лиц 
за январь–март 2023 года перевезено 6,9 млн пассажиров, что 
на 8,8% меньше уровня прошлого года, пассажирооборот за это 
время уменьшился на 7,5%.

Ïîòðåáèòåëüñêèé ðûíîê 
Оборот розничной торговли за первый квартал 2023 года 

составил 35810,6 млн рублей и снизился по сравнению c про-
шлым годом в сопоставимых ценах на 2,8%.

Оборот розничной торговли торгующих организаций и инди-
видуальных предпринимателей за первый квартал 2023 года 
сложился в сумме 27098,3 млн рублей, что ниже уровня 2022 
года на 3,2%. Доля торгующих организаций и индивидуальных 
предпринимателей в обороте розничной торговли составила 
75,7% (за 1 первый квартал 2022 года – 76,0%)

На розничных рынках и ярмарках было реализовано товаров 
на 8712,3 млн рублей, что ниже уровня прошлого года на 1,6%. 

В структуре оборота розничной торговли в первом квартале 
2023 года удельный вес пищевых продуктов, включая напитки 
и табачные изделия, составил 51,7%, непродовольственных 
товаров – 48,3% (в первом квартале 2022 года – 51,8% и 48,2%, 
соответственно). 

Пищевых продуктов, включая напитки, и табачных изделий 
в первом квартале 2023  года населению продано на 18527,0 
млн рублей, непродовольственных товаров –  на 17283,6 млн 
рублей. В товарной массе это составило 97,9% и 96,4% к уров-
ню прошлого года, соответственно.

За первый квартал 2023 года реализовано алкогольных на-
питков и пива на 501,6 млн рублей, что в сопоставимых ценах 
на 1,5% больше, чем за первый квартал 2022 года.  Удельный 

вес реализации алкогольных напитков в обороте розничной 
торговли составил 1,4% (за 1 первый квартал 2022 года – 1,3%).

На конец марта 2023 года объем товарных запасов в орга-
низациях розничной  торговли составил 5056,2 млн рублей, 
уровень запасов составил 61 день.

Оборот общественного питания за первый квартал 2023 года 
составил 1554,6 млн рублей, или 2,4% (в сопоставимых ценах) 
к соответствующему уровню 2022 года.

Öåíû 
На потребительском рынке республики цены и тарифы на 

товары и услуги в первом квартале 2023 года выросли на 2,1% 
к декабрю предыдущего года (по России – на 1,7%),  в том чис-
ле, на продовольственные товары – на 4,6% (по России – на 
2,3%), на непродовольственные товары – снизились на 0,3% 
(по России – выросли на 0,3%), на услуги –  увеличились на 1,5% 
(по России – на 2,7%).

Индекс цен производителей промышленных товаров1) в 
первом квартале 2023 года составил 107,4%, в том числе, в 
добыче полезных ископаемых – 103,5%, в обрабатывающих 
производствах – 103,8%, в обеспечении электрической энер-
гией, газом и паром; кондиционировании воздуха – 112,5%. 

Индекс цен производителей сельскохозяйственной продук-
ции в первом квартале 2023 года составил 115,4%, при этом 
продукция растениеводства подорожала на 16,3%,  продукция 
животноводства – на 1,4%.

Сводный индекс цен на продукцию (затраты, услуги) ин-
вестиционного назначения  в первом квартале 2023 года 
составил 102,2%, в том числе, индекс цен производителей на 
строительную продукцию – 101,5%, индекс цен приобретения 
машин и оборудования инвестиционного назначения – 103,8%, 
на прочую продукцию (затраты, услуги) инвестиционного на-
значения – 100,6%.

Стоимость минимального набора продуктов питания в конце 
марта 2023 года  составила 5200,27 руб. в расчете на месяц и 
по сравнению с концом февраля снизилась  на 0,4%, с начала 
года – выросла на 2,1%.

1)  На товары, предназначенные для реализации на внутреннем рынке.

Óðîâåíü æèçíè è äîõîäû íàñåëåíèÿ 
Реальные располагаемые денежные доходы населения 

(доходы за вычетом обязательных платежей, скорректирован-
ные на индекс потребительских цен) в первом квартале 2023 
года составили 103,3%.

В среднем на одного человека в первом квартале 2023 года 
денежные доходы  составили 27908,2 руб. в месяц.

Номинальные денежные доходы населения в первом квар-
тале 2023 года сложились  в сумме 56995,3 млн руб. и увели-
чились по сравнению с первым кварталом 2022 года  на 11,7%, 
денежные расходы населения, соответственно – 55423,9 млн 
руб. и на 6,4%.  Увеличение сбережений составило 1571,3 млн 
руб.

Из общего объема денежных доходов в первом квартале 
2023 года населением использовано на покупку товаров и 
оплату услуг – 88,5%, уплату обязательных платежей и взносов 
– 8,0%, покупку недвижимости – 1,5%. 

Средняя заработная плата (без материальной помощи и 
выплат социального характера), начисленная работающим на 
предприятиях и организациях республики (по полному кругу) 
за январь–март 2023 года выросла по сравнению с соответ-
ствующим периодом  прошлого года на 14,7%.

Размер реальной заработной платы, рассчитанный с учетом 
индекса потребительских цен, за январь–март 2023 года по 
сравнению с соответствующим периодом прошлого года со-
ставил 105,5%.

Пенсии. По состоянию на 1 апреля 2023 года средний раз-
мер назначенных пенсий  составил 16616 руб. По сравнению 
с соответствующим периодом 2022 года средний  размер на-
значенных пенсий увеличился на 12,6%, а реальный размер 
назначенных пенсий, рассчитанный с учетом индекса потре-
бительских цен, составил 109,7%.

Ðûíîê òðóäà 
Среднесписочная численность работников предприятий и 

организаций республики  (по полному кругу) за январь–март 
2023 года составила 114,7 тыс. человек и по сравнению  с со-
ответствующим периодом прошлого года составила 100,0%.

По данным Комитета РСО–А по занятости населения, к концу 
марта 2023 года общая численность ищущих работу граждан, 
состоящих на учете и не занятых трудовой деятельностью, со-
ставила 3,4 тыс. человек, 3,1 тыс. человек имели официальный 
статус безработного, что на 26,2% меньше, чем год назад. 

На конец марта 2023 года численность безработных, полу-
чающих пособие, по сравнению с прошлым годом уменьшилась 
на 9,8% и составила 2,1 тыс. человек.

Заявленная предприятиями и организациями потребность в 
работниках на конец  марта 2023 года составила 1514 челове-
ка, против 1586 человек на соответствующую дату прошлого 
года. 

Ñîöèàëüíûå âîïðîñû 
Демографическая обстановка. За три месяца текущего 

года численность населения республики снизилась на 780 
человек. В первом квартале 2023 года зарегистрировано  1725 
родившихся, это на 6,0% меньше, чем в первом квартале 2022 
года. Число умерших снизилось на 31,1% и составило 1855 
человек. 

Естественная убыль населения составила – 130 человек 
(против естественной  убыли – 859 человек в первом квартале 
2022 года). 

В течение 3 месяцев 2023 года в республике было заклю-
чено 519 и расторгнут  931 брак. Число заключенных браков 
сократилось по сравнению с первым кварталом  2022 года на 
12,6%, число разводов возросло на 36,1%. 

Миграционная убыль населения республики в первом квар-
тале 2023 года составила 650 человек, против 707 человек в 
соответствующем периоде 2022 года. Миграционная убыль на-
селения обусловлена как оттоком населения в другие регионы 
Российской  Федерации, так и в зарубежные страны.

По данным Управления по вопросам миграции МВД по РСО–А 
на территории республики на 1 апреля 2023 года зарегистриро-
вано 56 беженцев и вынужденных  переселенцев (на 1 апреля 
2022 года их число составляло 165 человек). Наибольшее их  
количество прибыло из Грузии – 48 человек (85,7%).

Северо-Кавказстат по Республике 
Северная Осетия–Алания
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления 
принимаются в отделе объявлений, а также по 

электронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам:
25-31-22 , 25-11-18, 25-93-72.

Оплата возможна онлайн.
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Январь–март  
2023 г.

В % к январю–
марту  2022 г.

Справочно:  по Россий-
ской  Федерации

январь–март  2023 г. в % 
к январю–марту 2022 г.

Индекс промышленного производства 1) x 109.0 99.1
Объем работ, выполненных по виду  деятельности ”Строитель-
ство”, млн рублей 5754.6 120.3 108.8
Инвестиции в основной капитал2), млн рублей 4251.2 96.6 100.7
Продукция сельского хозяйства, млн рублей 3491.7 102.2 102.9

Грузооборот автомобильного транспорта, тыс. т-км 1593.2 74.8 108.8
Оборот розничной торговли, млн рублей 35810.6 97.2 92.7
Реальные располагаемые денежные доходы2) x 103.3 100.1
Реальная заработная плата x 105.5 101.9
Численность официально зарегистрированных  безработных на 
конец периода, человек 3059 73.8 79.83)

Индекс потребительских цен на товары и услуги x 108.7 108.6

Социально-экономическое положение  Республики 
Северная Осетия – Алания  в январе – марте 2023 года

1)По видам деятельности «Добыча полезных ископаемых», «Обрабатывающие производства», «Обеспечение  электри-
ческой энергией, газом  и паром; кондиционирование воздуха», «Водоснабжение; водоотведение,  организация сбора и 
утилизации отходов, деятельность по ликвидации загрязнений».
2)Оценка.
3)По данным Роструда.

Формирование оборота розничной торговли
в январе-марте 2023 г.

(в процентах)

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  СРОЧНО! В связи с пере-
ездом 2-КОМ. КВ. (ремонт, 
вся бытов. техника и мебель 
остаются) в центре города на 
ул. Ростовской, 4. Тел. 8-919-
421-24-50, Нина.

 ÄÎÌÀ 

  КАПИТАЛЬНЫЙ ДОМ-ДАЧУ 
(все уд., мебель, бассейн, сауна, 
гараж, футбольное поле 40х20,  
з/у 18 сот.) в с. Кодахджине (от-
личное расположение – рядом 
лес, река). Цена догов., или МЕ-
НЯЮ на КВАРТИРУ в Москве 
пл. не менее 80 м2. Тел. 8-918-
829-39-77. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  НОВЫЕ ГАРАЖНЫЕ ВО-
РОТА разм. 4х2 м, окрашенные 
с замком; НОВЫЕ ЗАПЧАСТИ 
НА А/М «ВАЗ-2107»: двигатель 
03, коробка передач, запчасти 
на ходовую, бамперы, трубы 
выхлопная в сборе; МЕЛЬНИ-
ЦУ С ТОЧИЛОМ заводскую, 
можно использовать двух-
фазную, так трехфазную. Тел. 
8-918-701-93-94.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Весенняя, 50 и ул. Некрасо-
ва, 2, тел.: 8-918-826-41-39, 54-
24-95.

  РЕПЕТИТОР ПО АНГЛИЙ-
СКОМУ ЯЗЫКУ ДЛЯ ДЕТЕЙ И 
ВЗРОСЛЫХ; ПОМОЩЬ В ОС-
ВОЕНИИ ШКОЛЬНОЙ ПРО-
ГРАММЫ; ПОДГОТОВКА К 
ОГЭ И ЕГЭ. Индивидуальный 
подход. Тел. 8-989-130-20-89.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ (в том 
числе офисных) И ТАБУРЕ-
ТОВ. Тел. 8-919-428-64-62.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

БЛАГОДАРНОСТЬ

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.

  ЛЕСТНИЦЫ ЖЕЛЕЗОБЕ-
ТОННЫЕ И МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ 
любой сложности. Перила из 
нержавеющей стали и металли-
ческие с элементами ковки. Тел. 
8-918-837-72-51.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ; УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ.  Тел. 
8-918-826-17-30.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

  ТРЕБУЮТСЯ: МУЧНИЦА И 
ПОМОЩНИК МУЧНИЦЫ. З/п 
договорная. Тел. 8-918-829-
33-44, Зарема.

тов,
про
с

лек

ПАМЯТЬ

ТЕПЛА ЕГО ДУШИ 
ХВАТАЛО НА ВСЕХ
Ушел из жизни Кайтуков Х. Х., замечательный и 
очень великодушный человек, в сердце которого 
полыхал большой огонь любви к жизни, к людям.
Хасан родился в 1938 году в г. Дигоре, в семье 

фронтовика Хадзбекира Кайтукова. Рано начал 
трудовую деятельность. 
Волею судьбы его трудовой путь был сложным 

и прошел от Владикавказа до Петропавлов-
ска-Камчатского. И везде, в каждом рабочем 
коллективе его ценили за главную черту – че-
ловеколюбие. За свою честность, отзывчивость, 
упорство и достижения в работе он удостаивал-
ся благодарностей от руководства. 
Перелистывая страницы прошлого в своих 

печальных мыслях, любящие супруга, сын и 
внуки со светлой грустью вспоминают время, 
проведенное с родным человеком. 
Дорогой образ рисуется яркими красками: родная улыбка, веселые 

глаза, излучающие доброту, и сильная мужская поддержка.
Хасан жил ради своей семьи, детей и внуков, трепетно и бережно 

защищая их от напастей и невзгод, всегда находил нужные слова и 
понимание. Какие бы ни возникали проблемы, он прилагал максимум 
усилий, чтобы преодолеть трудности. 
Вместе с супругой он дал самое лучшее своим младшим, ради кото-

рых жил и за кого молился.
На прощальной церемонии собралось очень много людей. Они 

пришли проститься с замечательным другом, соседом, родственником 
и коллегой. Пришли отдать долг памяти о неповторимом человеке.
Наша утрата невосполнима, и мы будем всегда помнить Хасана 

таким, каким он был в жизни. Он навсегда в наших сердцах. Рухсаг у!

Семья Кайтуковых благодарит всех, кто разделил с ней горечь утраты 
КАЙТУКОВА Хасана Хадзбекировича, и сообщает, что 40-дневные помин-
ки состоятся в субботу, 1 июля, по адресу: г. Владикавказ, пр. Коста, 151.

40
80

120
160
200
240

Индекс промышленного производства

Инвестиции
в основной капитал

Ввод в действие
жилых домов

Продукция
сельского хозяйства

Оборот
розничной
торговли

2022 2023

160,7

4068,5 4011,6

500,4 187,3

7151,9

4722,4

616

0

2000

4000

6000

8000

1 кв.  2022 1 кв.   2023

Объем отгруженных товаров собственного производства, 
выполнение работ и услуг собственными силами по видам 

деятельности
(млн рублей)

Добыча полезных ископаемых

Обрабатывающие производства

Обеспечение электрической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха

Водоснабжение; водоотведени, организация сбора и утилизации отходов, деятельность по
ликвидации загрязнений

13.7
малые предприятия, 

включая 
микропредприятия

24.3
продажа товаров на 
розничных рынках  и 

ярмарках

39.2
индивидуальные 
предприниматели, 
осуществляющие 
торговлю вне рынка

1.8
субъекты среднего 

предпринимательства

21.0
коммерческие 
предприятия, не 
относящиеся к 

субъектам малого и 
среднего 

предпринимательства

0

40

80

120

160

200

1 кв.  2022 1 кв.  2023

124.1 120.3
128.6

96.6106.1

214.8

Основные показатели строительства
(в процентах)

Темпы роста (снижения) объема работ по виду деятельности "Строительство"
Темпы роста (снижения) объема инвестиций в основной капитал
Темпы роста (снижения) ввода в действие жилья

-1000

-500

0

500

1000

I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII

че
ло
ве
к

2022 2023 2022 2023

Родившиеся Умершие

Число родившихся и умерших



Родные и близ-
кие еще раз выра-
жают искреннюю 
бла год а р н о с т ь 
всем, кто разде-
лил с ними горечь 
утраты БАТАЕВА
С т а л и н б е к а
Арсеньевича, и 
сообщают, что го-
довые поминки со 
дня его кончины 
состоятся 1 июля, в 14 часов, по 
адресу: ул. Морских пехотинцев, 5.
Родные и близкие выражают ис-

креннюю благодарность всем, кто 
разделил с ними горечь утраты
МАКИЕВА Таймураза (Вало) Григо-
рьевича,   и сообщают, что 40-днев-
ные поминки со дня его кончины 
состоятся 1 июля по адресу: с. Эль-
хотово, ул. Мира, 223.

Семья Алихана Григорьевича 
Туаева искренне благодарит всех, 
кто разделил с ней горечь утраты
ТУАЕВА Хазби Григорьевича и 
ТУАЕВОЙ Мани Григорьевны (вы-
ходцев из с. Чалисубани, РЮО), и со-
общает, что годовые поминки со дня их 
кончины состоятся 1 июля по адресу: 
с. Михайловское. ул. Р. Люксембург, 72. 
Семьи Родиных и Толасовых благо-

дарят всех, кто разделил с ними боль 
утраты РОДИНА Даниила Дмитрие-
вича, и сообщают, что 40-дневные по-
минки со дня его кончины состоятся  
1 июля по адресу: ул. Бутырина, 10. 
Родные и близкие выражают ис-

креннюю благодарность всем, кто 
разделил с ними горечь утраты 
ИЛАЕВА Валерия Тимофеевича, и 
сообщают, что 40-дневные поминки 
состоятся 30 июня, в 13 часов, по 
адресу: пос. Мизур, дом № 17.

КВИЗ  Соперничество интеллектуалов

ДРУЖБА ЧЕРЕЗ ПОЗНАНИЕ
В Республиканском доме 
дружбы народов прошла 
финальная игра «Этноквиз».
З. КАЙТОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

Участниками интеллектуальной бит-
вы стали 4 команды: «Азери», «Проме-
тей», «Шолом» и «Эртоба». В каждую 
вошли представители национально-
культурных обществ. 

Ведущим игры стал Роберт Хачатрян 
– начальник отдела по проведению 
мероприятий. В состав жюри вошли ди-
ректор Дома дружбы Александр Охот-
ников, солистка филиала Мариинского 
театра Ольга Борисова, сотрудница 
Дома дружбы Мэри Бегоидзе и руково-

дитель ансамбля «Прометей» Ангелина 
Асланиди. 

Поприветствовали участников за-
меститель министра по национальной 
политике и внешним связям Андрей 
Бессонов и заместитель главного ре-
дактора газеты «Северная Осетия», 
первый заместитель председателя 
общества «Русь» Александр Торин.

В свою очередь Александр Охотников 
поделился с представителями СМИ: 
«Первую игру мы проводили в составе 
8 команд в мае, сегодня встретились 
4, которые вышли в финал. Подобные 
интеллектуальные игры ко всему про-
чему – еще и отличный формат общения 
между членами национально-культур-
ных обществ». 

По итогам игры и количеству набран-
ных баллов 1-е место у команды «Азе-
ри», 2-е – у «Шолома», на 3-м – «Проме-
тей». Победители и призеры получили 
дипломы, остальные – грамоты. Ни одна 
команда не осталась без внимания, всем 
были вручены памятные сувениры.
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773

(ул. Кутузова, 80) 
объявляет набор на военную служ-
бу по контракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищное 
обеспечение, полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2023 года публикует информационно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, 
предприятий различных форм собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2  составляет  40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Тел. 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ДУЛАЕВА
Валентина Алексеевича.

Гражданская панихида состоится 30 июня 
по адресу: с. Кадгарон, ул. Хадикова, 26.
Семья Руслана Лацоева выражает 

глубокое соболезнование семье Ду-
лаевых по поводу кончины 

ДУЛАЕВА
Валентина Алексеевича.

Коллектив ООО «Миранда» выра-
жает глубокое соболезнование А. В. 
и С. А. Дулаевым по поводу кончины 
отца и брата

ДУЛАЕВА
Валентина Алексеевича.

Коллектив ГБУЗ «Республиканское 
бюро судебно-медицинской экспер-
тизы» МЗ РСО–А выражает глубокое 
соболезнование экономисту А. В. 
Дулаевой по поводу кончины отца 

ДУЛАЕВА
Валентина Алексеевича.

Совет ветеранов органов внутренних 
дел РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование  родным и близким  по пово-
ду кончины  ветерана органов внутрен-
них дел полковника милиции в отставке

ЦОМАРТОВА
Казбека Таймуразовича.

Коллектив ГБУЗ «Республикан-
ский онкологический диспансер» МЗ 
РСО–А выражает глубокое соболез-
нование О. В. Скобликовой по пово-
ду кончины матери

МАРТЫНЕНКО
Людмилы Юрьевны.

Гражданская панихида состоится 
29 июня по адресу: ул. Ларская, 17. 

КРИМИНАЛ  Мужчина из 
Владикавказа потерял на 
«инвестициях» 2, 5 млн рублей

ПОДВЕЛА ДОВЕРЧИВОСТЬ
МВД России по Северной Осетии: вкладывая 
деньги в зарубежные счета, вы спонсируете 
недружественные страны.

Пресс-служба МВД по РСО–А

В полицию Владикавказа с заявлением обратился местный 
житель. Под предлогом вложения денежных средств в инвести-
ционные проекты мошенники лишили заявителя 2500000 рублей.

В сети «Интернет» мужчина увидел рекламу одной из инвести-
ционных платформ. Заинтересовавшись информацией, перешел 
по ссылке на сайт и оставил личные данные. Через некоторое 
время с ним связались, представившись брокерами, пообещали 
высокий заработок за инвестирование и сопровождение сделок 
клиента.

Не разобравшись толком в системе заработка, мужчина полно-
стью доверился звонившему. Следуя рекомендациям, 57-летний 
владикавказец перевел на неизвестную банковскую карту сна-
чала 15000 рублей, которые якобы поступили на его виртуальный 
счет. Последовав дальнейшим указаниям «брокера», мужчина в 
течение месяца пополнял свой счет крупными денежными сум-
мами, вложив в общей сложности 2500000 рублей. Однако, как 
только захотел вывести сумму заработка, «брокер» перестал 
выходить на связь. Мужчина понял, что обманут мошенниками, и 
за помощью обратился в полицию.

В настоящее время по данным фактам возбуждены уголовные 
дела по ст. 159 Уголовного кодекса РФ «Мошенничество».

МВД РФ по РСО–А предупреждает:
  Вкладывая деньги в зарубежные инвестиции, вы спонсируете 

недружественные страны.
  В любом случае, чтобы получать прибыль от инвестиционных 

проектов, необходимо быть квалифицированным специалистом.
  Надо быть осторожными при общении по телефону с неиз-

вестными людьми, которые обращаются с различными предло-
жениями о переводе денежных средств.

  Не передавайте и не перечисляйте денежные средства не-
знакомцам.

Найти псевдоброкера практически невозможно, поскольку 
регистрируют такие мошеннические компании за рубежом, без 
образования юридических лиц. По факту потерпевшие отправ-
ляют деньги на подставные карты или криптокошельки. И даже 
если вы открываете счет у реального брокера, работающего на 
зарубежной платформе, не сможете получить прибыль и вывести 
обратно вложенные средства, так как большинство иностранных 
инвестиционных платформ не работает с гражданами РФ и от-
ветственность за убытки российских пользователей не несет. В 
связи с этим МВД России по Северной Осетии предостерегает 
граждан от сделок с иностранными компаниями из-за рыночных 
рисков, ввиду санкционных ограничений и последующей невоз-
можности вывода денежных средств.

ПРОЕКТ  В здоровом теле – здоровый дух!

ФИЗКУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ
В Северной Осетии 
в сотрудничестве 
с компанией «АВ 
Квадрат» реализован 
масштабный 
социально значимый 
проект с говорящим 
названием 
«Физкультура для 
всех» Владимира 
ПЛЕТНЕВА. 
Залина ГУБУРОВА.
Фото автора 

В 2023 году в рамках проекта 
в нескольких регионах нашей 
большой страны состоятся се-
минары, тренинги, мастер-клас-
сы. Поучаствуют в нем семьи, 
дети, студенты, школьники, 
инвалиды, участники СВО, по-
жилые люди.

В течение нескольких дней 
ряд спортивных мероприятий 
проходил в различных учреж-
дениях республики. Заключи-
тельным аккордом проекта 
стал флешмоб на набережной 
Терека, где собрались сотни 
мальчишек и девчонок, а также 
взрослые, которые любят спорт. 

С приветственным словом к 
ним обратились заместитель 
главы АМС г. Владикавказа 
Мадина Ходова и советник 
главы республики Маирбек 
Кусаев. 

 «Хочу поблагодарить каж-
дого из вас за участие в нашем 
празднике. Для меня большая 
честь сегодня вручить Влади-
миру Николаевичу высокую на-
граду – Почетную грамоту Главы 
РСО–А. Хочу сказать огромное 
спасибо за ваше неподдельно 
искреннее, человеческое отно-
шение к здоровью нации. И по-
этому желаю вам прежде всего 
здоровья, побольше инициатив 
и желания творить добро!» – 
сказала Ходова. 

В свою очередь Маирбек Ку-
саев отметил: «Для нас, стар-
ших, важно, чтобы молодежь 
росла в доброй, здоровой сре-

де. С целью помочь нам и при-
ехал Владимир Николаевич 
Плетнев, разработавший уни-
кальную методику для занятий 
спортом, которая способствует 
и физическому развитию, и вос-
становлению, оздоровлению 
организма. Не случайно девиз 
проекта нанесен на майки, ко-
торые вы сегодня получили: 
«Физкультура для всех!»

Вот что сказал журналистам 
идейный вдохновитель проекта 
Владимир Плетнев – 70-летний 

пенсионер, сам находящийся в 
отличной спортивной форме: 
«Честно говоря, я не ожидал 
такого гостеприимства. После 

Владикавказа фестиваль от-
правится по другим городам 
страны: это Тула, Екатерин-
бург, Москва… Мы побываем 
также в Краснодарском крае, 
Сочи, Московской, Свердлов-
ской, Тамбовской областях. 
Всего более чем в 20 городах 
нашей страны! И начинаем мы 
свое путешествие с Осетии. В 
краю необыкновенной красоты, 
где объединяются, кажется, 
все – горы, равнины, чистая 
горная вода, которая питает и 

людей, и животных, и птиц. И 
кажется, что только эти люди, 
живущие на этой земле, знают 
секрет долголетия. Именно 

Осетия еще в советские вре-
мена взрастила чемпионов 
мира, Европы, победителей 
олимпиад в различных видах 
спорта. Именно в Осетии си-
лен дух наставничества и ува-
жения к старшему поколению.

С комплексом упражнений, 
которые я показал, можно 
ознакомиться на официаль-
ном сайте проекта http://www.
fizkultura-vsem.ru/. Почему 
важно проводить такие ме-
роприятия, как это помогает 
молодежи? Понимаете, здесь 
очень важный момент. Когда 
говорят «физкультура», как 
правило, слово это ассоции-
руется с уроками физкульту-
ры в школе. Но это неправиль-
но, речь здесь – о культуре! 
Ведь когда мы объединяемся, 
на многое способны, так что 
это проект и про здоровье, и 
про идеологию, она должна 
возрождаться. Наша главная 
цель – объединить людей!»

За плечами  Владимира 
Плетнева немало славных 
дел. Он – автор книги «Психо-
физическая культура», тре-
нер по физической культуре. 
Кстати, проект «Физкульту-
ра для всех» был запущен 
при участии команды специ-
алистов ООО «АВ Квадрат» в 
2019 году, в основе его лежит 
запатентованный комплекс 
физических и дыхательных 
упражнений В. Плетнева под 
названием «Оздоровитель-
ная и адаптивная физическая 
культура». 

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 июля с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

6630

ЖИВОЙ ПРИМЕР 
В центре 
тренировочной 
борьбы на ул. 
Цоколаева в 
Олимпийский день 
прошли игры по 
баскетболу. Всего в 
них приняли участие 
6 команд: по две 
из Владикавказа 
и Ардона, а также 
Моздока и Беслана.
З. СЛАВИНА.
Фото автора 

Игры посетил мастер спорта, 
чемпион России, серебряный 
призер чемпионата суперлиги, 
Кубка России Алан Макиев, 
играющий на позиции центро-
вого баскетбольного клуба 
«Динамо-Новосибирск».

«Сейчас нахожусь в отпуске. 
Сегодня ребята из моей род-
ной ДЮСШ приехали поиграть. 
И я решил посмотреть на них», 
– поделился Алан. Рассказал 
он и о своих последних успехах.

В прошлом году стал масте-
ром спорта, звание это дали 
за Кубок России. С 1 августа 
начинаются сборы. Поэтому 
спортсмены активно готовят-
ся, тренируются, чтобы подой-
ти к ним в форме.

 Наблюдая за игрой ребят, он 
отметил, что у них есть шансы 
попасть в большой спорт.

– В принципе, шансы быва-
ют у каждого. Живой пример 

тому – я. Какое-то стечение 
обстоятельств и доля везе-
ния, видимо, тоже важны. Но 
без работоспособности и по-
стоянных тренировок тяжело 
чего-то добиться. На днях в 
моем родном Ардоне я про-
вел мастер-класс для моло-
дых игроков. Знаете, хотя Се-
верная Осетия – и маленькая 
республика, почти небаскет-
больная, но у нас много ребят, 
которые хотят заниматься, 
и тренеров, которые их про-
двигают, поддерживают. По-
этому, думаю, есть все шансы 
получить профессиональных 

баскетболистов, – поделился 
Алан Макиев. 

А на вопрос  о том, видит ли 
он себя тренером в будущем, о 
чем мечтает,  ответил:

 – Не исключено, потому 
что баскетбол – это уже моя 
жизнь. К тому же сейчас я по-
лучил замечательный опыт, 
потренировал детей. На самом 
деле такое приятное ощуще-
ние, когда что-то показываешь 
им, а они реализуют это. Меч-
таю просто получать удоволь-
ствие от жизни, от баскетбола, 
ведь это важно –  радоваться 
каждому дню. 

ВОЛАН ДОЛЕТЕЛ ДО ЦЕЛИ
В рамках всероссийского Олимпийского дня на базе Республиканского 
лицея искусств в отличных условиях в новом, отремонтированном 
спортзале прошли соревнования по бадминтону. 
Г. ЗАЙКИНА

Ракетки в этот день взяли в руки около 30 
участников. К ним присоединились и новички – 
ученики СОШ №30. 

По итогам баталий с ракетками и воланом 
удача оказалась на стороне этих ребят.

В младшей возрастной группе среди маль-
чиков победу одержал Заурбек Дзасохов, 2-е 
место занял Тигран Меликянц, 3-е – Муслим 
Гиш. Все ребята учатся в 30-й школе. У девочек 
лидировала Ирма Кумехова (лицей искусств), 

на вторую ступень пьедестала взошла Моника 
Джиоева, третьей стала Элина Бугулашвили 
(обе – из 30-й школы).

В старшей возрастной группе победил Олег 
Кадзаев, за ним – Осман Кумехов и Давид 
Савлохов (РЛИ).

Главный тренер Федерации бадминтона 
РСО–А Ахсарбек Скяев рассказал, что в сен-
тябре ребята примут участие в Президентских 
играх в Анапе. Большую работу по их подготовке 
к соревнованиям провел учитель физкультуры 
РЛИ Алан Гогаев.
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